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incertidumbre”, los detractores están convencidos de que 
se le ha hecho daño a la principal actividad productiva del 
país. Por otro lado, los más entusiastas apelan a la mayor 
distribución de las riquezas para los territorios aledaños. 

El 17 de mayo pasado fue un día histórico para el país, tras casi cinco años de 
discusiones, fue aprobado el royalty minero que impone una carga tributaria 
máxima del 46,5% para las empresas que produzcan más de 80 mil toneladas 
métricas de cobre fino, y de 45,5% para las que exploten entre 50 y 80 
toneladas. 

La nueva estructura impositiva empezará a regir a partir del 2024 y, en 
régimen, espera recaudar 0,45% del PIB, equivalente a aproximadamente 
US$1.350 millones, de los cuales US$450 millones serán distribuidos a tres 
fondos creados especialmente para impulsar el desarrollo productivo de las 
regiones y comunas en todo el país.

“Hoy podemos decirle a la industria minera que es cierto que va a tener que 
pagar mayores impuestos, pero ya sabe cuáles son los que va a tener que pagar, 
va a estar en condiciones de evaluar con certeza sus proyectos de inversión, 
ponerlos en marcha y materializar inversiones que son muy importantes”, 
señalaba el ministro de Hacienda, Mario Marcel, tras la aprobación de la 
iniciativa. 

Desde la vereda del frente, los detractores de la futura ley argumentan que 
mientras los países directamente competidores como Perú, Australia y Canadá 
tienen una carga tributaria del 41% en promedio, con un cobro de 46,5% 
tope, se eleva la incertidumbre de que Chile siga siendo un país protagonista 
en la industria, pudiendo afectar la productividad y la inversión en el sector 
minero, el cual ha venido a la baja desde 2005.

A la espera de la firma por parte del Presidente Gabriel Boric, lo cierto es que ya 
no hay vuelta atrás. Se espera que la iniciativa genere más riquezas compartidas, 
permitiendo un mayor apoyo para aquellos territorios y comunidades cercanos 
a las faenas y futuros proyectos. Nuevas reglas para los inversionistas mineros. 
Nuevo futuro para la minería chilena.

PEFC/24-31-900

Certificado PEFC

www.pefc.org

Este papel proviene

de bosques manejados

de forma sustentable

y fuentes controladas.
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La nueva ley que establece un “royalty” para la industria minera deja atrás el 
Impuesto Específico a la Minería, que estaba vigente desde 2005. ¿Pero es 
realmente un royalty lo que aprobó el Congreso? ¿Qué cambia respecto a lo que 
había? ¿Está a la altura de lo que necesita el país y la minería? Por Joaquín Ruiz

Aplausos, abrazos y celebraciones se escucharon la 
tarde del miércoles 17 de mayo en el Congreso Nacional, 
luego de ser despachada -con 101 votos a favor, 24 en 
contra y 3 abstenciones- el proyecto que establece un 
royalty para la gran minería del cobre. De esta manera, 
la Cámara Baja aprobaba las modificaciones que había 
introducido previamente el Senado, quedando el 
proyecto listo para ser promulgado por el presidente 
Gabriel Boric, tras casi cinco años de tramitación 
parlamentaria.
Sin embargo, la historia del royalty -o mejor dicho, de 
los intentos de establecerlo- tiene más de dos décadas 
en Chile. La primera vez que se intentó, el año 2004, 
durante el gobierno del presidente Ricardo Lagos, fue 
rechazado por un Senado que aún tenía en sus filas a 
senadores designados. Y en un segundo intento, sólo 
se aprobó un Impuesto Específico a la Minería (IEAM) 
-al que se le llamó “royalty”-, que establecía una tasa 
fija de 4% sobre la renta imponible operacional minera.
Cinco años más tarde, el gobierno de Sebastián Piñera 
aumentó la escala de tasas del IEAM entre 5 y 14% 
aplicadas según el margen operacional minero para 
“ayudar a la reconstrucción”, luego del terremoto 
del 2010. Fue voluntario para las mineras, y las que 
aceptaban se podían acoger a una extensión de 
invariabilidad tributaria. Se le siguió llamando “royalty”, 
aunque sólo se trató de un ajuste al impuesto.

¿ROYALTY O IMPUESTO?
Por definición, un royalty es una regalía que debe pagar 
quien explota un recurso, generalmente no renovable. 
Por eso, cabe preguntarse si lo que se aprobó es 
realmente un royalty a la minería o sólo una nueva 
versión de un impuesto.
Para el gobierno, efectivamente se trata de un royalty 
que responde a la particular realidad que tiene la 
actividad minera: esto es, generar rentas económicas 
“consistentemente mayores que el resto de las 
actividades productivas, por el hecho de extraer un bien 
escaso y de carácter no renovable, que es propiedad 
de las y los ciudadanos a través del Estado”, explica 
Nicolás Bohme, coordinador de Políticas Tributarias del 
Ministerio de Hacienda.
Sin embargo, los principales gremios mineros se han 
mostrado críticos cada vez que se ha discutido la 
posibilidad de establecer un royalty, señalando que 
se trata de un “impuesto discriminatorio”, que lleva 
a una pérdida de competitividad de la industria, o que 
desincentiva la inversión, entre otros argumentos.
“Siempre hemos considerado que es discriminatorio 
que se imponga un impuesto específico a una 
determinada actividad productiva. Hemos aceptado 
también que la minería puede contribuir adicionalmente 
al financiamiento fiscal, dentro de límites razonables, 
y el royalty hasta ahora vigente estaba dentro 

ROYALTY:

NUEVO MARCO LEGAL 
PARA LA MINERÍA EN CHILE
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de las consideraciones de los 
inversionistas al momento de hacer 
sus inversiones”, precisa Jorge 
Riesco, presidente de Sonami.

EL NUEVO ROYALTY
¿Qué es lo que se aprobó en el 
Congreso? En general, se trata 
de un nuevo esquema tributario 
para los explotadores mineros 
que produzcan más de 50.000 
toneladas métricas de cobre fino 
(TMCF) al año. Considera un 
impuesto ad valorem de 1% sobre 
las ventas anuales de cobre, y 
un componente sobre el margen 
minero, con tasas entre 8% y 26% 
según el margen operacional.
Adicionalmente introduce una 
carga tributaria potencial máxima, 
que establece el techo que pagarán 
las grandes mineras en tributos, 
considerando conjuntamente el 
pago del royalty, el impuesto de 
primera categoría y los impuestos 
finales. Para los explotadores 
mineros con una producción 
superior a 50.000 y menor a 80.000 
TMCF al año, se establece una 
cifra máxima de 45,5%; mientras 
que por sobre las 80.000 TMCF 
anuales, la carga potencial máxima 
será de 46,5%.
Esta nueva estructura impositiva 
empezará a regir a partir del 2024 
y, en régimen, espera recaudar 
0,45% del PIB, equivalente a apro-
ximadamente US$1.350 millones, 
de los cuales US$450 millones se-

rán distribuidos a tres fondos crea-
dos especialmente para impulsar el 
desarrollo productivo de las regio-
nes y comunas en todo el país.
“La ley de Royalty logra un buen 
equilibrio entre el necesario 
aumento de la participación del 
Estado en las rentas del cobre, 
con la mantención de una carga 
tributaria razonable y en línea 
con lo que se observa en otros 
importantes países productores de 
cobre”, asegura Nicolás Bohme.
Coincide con esta positiva visión 
el académico del Departamento 
de Ingeniería de Minas de la 
Universidad de Chile, Luis Felipe 
Orellana, al calificar el proyecto 
aprobado como “un punto de 
encuentro razonable” que entrega 
un “equilibrio social y político”.
Para el analista de mercado e 
industria senior de Plusmining, Juan 
Cristóbal Ciudad, el royalty logra 
un acuerdo sobre las tasas, con 
expectativas “más aterrizadas” a 
las planteadas en un inicio. De todas 
formas, pese a esta moderación, 
el analista advierte que los dos 
componentes del royalty, uno ad 
valorem (a las ventas) y otro sobre 
el margen, aumenta las tasas de 
impuestos efectivas por sobre otros 
distritos competidores.
“En términos prácticos, el 
componente ad valorem, si bien 
bajo en porcentaje, puede tener 
efectos negativos significativos 
para aquellas operaciones o 

Nicolás Bohme, 
coordinador de Políticas Tributarias del 
Ministerio de Hacienda. 
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Jorge Riesco, 
presidente de Sonami.

José Gabriel Palma, 
economista de la Universidad de 
Cambridge y U. de Santiago.
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“La ley de Royalty logra 

un buen equilibrio entre 

el necesario aumento 

de la participación del 

Estado en las rentas del 

cobre, con la mantención 

de una carga tributaria 

razonable”, señala 

Nicolás Bohme, 

coordinador de Políticas 

Tributarias del Ministerio 

de Hacienda.
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Gonzalo Durán, 
economista e investigador de Fundación 
Sol. 
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Juan Cristóbal Ciudad, 
analista de mercado e industria senior 
de Plusmining.

Luis Felipe Orellana, 
académico del Depto. de Ingeniería de 
Minas de la Universidad de Chile. 
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“Es claro que a nadie le 

gusta que le incrementen 

los impuestos, 

especialmente para un 

sector que desde hace 

18 años evidencia un 

estancamiento en su 

producción de cobre”, 

indica Jorge Riesco, 

presidente de Sonami.

proyectos que estén en el margen 
y las transforme en poco atractivas 
tras su implementación. Por otro 
lado, la introducción de una 
tasa tope, si bien implícitamente 
reconoce que el efecto final 
será alto, es una idea destacable 
como una forma para destrabar la 
negociación y evitar altos efectos 
sobre la industria, especialmente 
para aquellas operaciones más 
eficientes o en escenarios de 
precios altos temporalmente”, 
agrega el analista de Plusmining.
Sin embargo, desde Sonami han 
manifestado su preocupación por 
el posible impacto que pueda tener 
el royalty tanto en las actuales ope-
raciones, como en la posibilidad de 
concretar futuros proyectos. “De-
bemos tener presente que la mayor 
carga tributaria restará competitivi-
dad a la minería chilena, en circuns-
tancias que nuestros costos de pro-
ducción son mayores que nuestros 
competidores, particularmente Perú, 
por concepto de energía, agua, cos-
to laboral, yacimientos más antiguos 
con mayores profundidades, leyes 
menores, etc”, dice Jorge Riesco, 
presidente del gremio minero.
El economista e investigador 
de Fundación Sol, Gonzalo 
Durán, también mira con cierta 
preocupación el royalty aprobado, 
aunque por otros motivos. Si bien 
destaca que se incluya por primera 
vez un impuesto ad valorem, 
advierte que el proyecto tiene 

elementos que podrían permitir 
vulnerar el espíritu de la ley.
Para Durán, “el principal problema 
es la restitución” que hizo el 
gobierno, como parte de las 
indicaciones en el Congreso, del 
componente de depreciación para 
el cálculo de la Renta Imponible 
Operacional Minera Ajustada 
(Rioma). “En el proyecto original se 
descartó el uso de cualquier tipo de 
depreciación a efectos de calcular 
la base imponible. Sin embargo, 
luego de las negociaciones en el 
Congreso, la depreciación volvió a 
emerger como partida contable que 
puede ser usada para reducir la base 
(…) A través de la depreciación, las 
empresas seguirán teniendo un 
margen de maniobra para reducir 
el Rioma y eventualmente liberarse 
del pago de royalty y del impuesto 
específico”, explica Durán.
Para el economista y académico 
de las universidades de Cambridge 
y Santiago, José Gabriel Palma, lo 
que se aprobó en el Congreso es un 
“parche curita” que en su opinión 
no soluciona nada. “El gobierno se 
saca un problema de encima sin 
solucionarlo; y las mineras siguen 
sin pagar un precio de mercado 
por el mineral en bruto que extraen 
de los yacimientos (…) Lo peor de 
todo es que el así llamado ‘royalty’ 
va a ser la variable que se va a usar 
para que la tributación no pase de 
un tope. Pero como alguno de los 
otros impuestos son progresivos, 
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La nueva estructura impositiva empezará a regir a partir del 2024 y, en régimen, espera 
recaudar 0,45% del PIB, equivalente a aproximadamente US$1.350 millones, de los cuales 
US$450 millones serán distribuidos a tres fondos creados especialmente para impulsar 
el desarrollo productivo de las regiones y comunas en todo el país.

vamos a tener el absurdo de que, 
si sube el precio, ¡puede bajar el 
‘royalty’!  Mientras más alto el 
precio del cobre, menos podrían 
pagar las mineras por el mineral en 
bruto que sacan del yacimiento. Es 
realismo mágico”, ironiza Palma.

¿POR QUÉ UN ROYALTY?
Pero más allá de lo que se aprobó 
en el Congreso, para Gonzalo 
Durán, establecer un royalty en 
Chile es especialmente importante 
por la estrategia de crecimiento 
económico que tiene el país, “que 
se basa en la explotación de bienes 
comunes naturales”.
“Dado el entramado institucional 
-con reglas del juego, muchas 
de ellas fijadas en dictadura- 
las empresas privadas que 
participan en esto no realizan una 
compensación por explotar para su 
beneficio un recurso que es un bien 
común y no renovable. El royalty 
importa mucho porque a partir de 
su cobro y recaudación, los países 
pueden obtener recursos para 
avanzar en la provisión de derechos 
sociales”, destaca el economista de 
Fundación Sol.
Por su parte, Luis Felipe Orellana, 
destaca la importancia que el país 
tenga “un esquema tributario que 

permita reconocer la naturaleza 
no renovable de los recursos, y 
pueda, eficientemente utilizar 
esos ingresos para fortalecer 
capacidades internas pensando en 
el largo plazo”. En este sentido, lo 
que se aprobó en el Congreso es 
novedoso para Chile, dice Orellana. 
“Pasamos, a grandes rasgos, 
desde un impuesto específico al 
margen operacional o utilidades, 
a un esquema hibrido que opera 
tanto para los ingresos netos 
y los márgenes operacionales. 
Lo importante ahora es que la 
discusión termina, lo que genera 
certezas y facilita destrabar 
inversiones de largo plazo”, señala 
el académico de la U. de Chile.
Desde Sonami también celebran 
que con la aprobación del royalty 
se ponga fin a un “periodo de 
incertidumbre” que “sin duda le ha 
hecho daño a la principal actividad 
productiva del país”, aseguran. 
De todos modos, insisten en que 
la idea de imponer un impuesto o 
un royalty al sector no es la mejor. 
“Es claro que a nadie le gusta que 
le incrementen los impuestos, 
especialmente para un sector que 
desde hace 18 años evidencia un 
estancamiento en su producción de 
cobre”, dice Jorge Riesco.
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s “Parte importante de este estan-
camiento se explica por un em-
peoramiento paulatino en las con-
diciones aplicables a los proyectos 
y, entre ellas, las impositivas”, in-
siste Riesco, junto con advertir que 
la carga impositiva de la nueva ley 
de royalty será mayor a la vigen-
te en otros distritos mineros que 
compiten con Chile por atraer in-
versión minera.
Sin embargo, para José Gabriel 
Palma, cobrar un royalty minero 
no es más que el ejercicio de un 
derecho de propiedad. “En el 
debate del royalty prácticamente 
todos los actores cometen el mismo 
error garrafal desde el punto de 
vista de la teoría económica. El 
royalty jamás ha sido un impuesto; 
es la cantidad que se le paga al 
propietario de un derecho a cambio 
del permiso para ejercerlo. Es tan 
simple como eso”, aclara Palma.
Desde esta perspectiva, para el 
economista lo fundamental es 
diferenciar entre el dueño del 
recurso natural y el que quiere 
explotarlo. “El primero, como bien 
expresa la actual Constitución, 
somos todos nosotros. El otro, quien 
quiere explotar nuestros recursos 
naturales, tiene que pagarnos por 
el permiso para hacerlo. No es 
física nuclear. En otras palabras, 
para todas las chilenas y chilenos 
implementar un royalty no es más 
que el ejercicio de un derecho de 
propiedad”, insiste el académico 
de la Universidad de Cambridge.
Sin embargo, para Palma, el pro-
blema está en la forma contradic-
toria que se ha tenido para ver 
este derecho: “mientras los de-
rechos de propiedad sean indivi-
duales, ellos son absolutos; pero 
si dichos derechos de propiedad 
son colectivos (o sociales), se los 
entiende en forma meramente 
relativa. Y, como demuestra la 
Ley Minera de 1981, son dere-
chos que, por lo tanto, se pueden 
transgredir o atropellar a gusto 
de los políticos de turno”, con-
cluye el economista.
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MODELO DIVERSIFICADO
GLENCORE:

Junto con destinar gran parte de sus esfuerzos en fortalecer su modelo de negocio, 
la compañía minera identifica oportunidades para asociarse con las comunidades 
aledañas a sus activos, sumado a su estrategia climática. Por Paula Chapple

MINERÍA

Fo
to

: G
le

nc
or

e

Hechos destacados marcaron la producción del primer 
trimestre de la compañía multinacional Glencore. De 
acuerdo con el último reporte, la producción propia de 
cobre de 244.100 toneladas fue 13.700 toneladas (5%) 
inferior a la del 1T 2022, debido en gran medida a las 
menores leyes planificadas en línea con el escalonamiento 
del rajo en Collahuasi y a los retrasos asociados a las 
condiciones climáticas adversas en Antamina.
Según lo anunció Gary Nagle, director general de Glencore, 
“la producción del primer trimestre estuvo en general en 
línea con nuestras expectativas, teniendo en cuenta los 
cambios de cartera y las condiciones operativas, incluidas 
las enajenaciones / cierres de algunas minas de zinc y 
plomo en las Américas durante 2022. Las previsiones de 
producción para todo el año se mantienen sin cambios 
con respecto a las presentadas en el reporte de Glencore 
a los inversores en diciembre de 2022”.

CIFRAS DE PRODUCCIÓN
La producción de zinc de origen propio de 205.300 
toneladas fue 36.200 toneladas (15%) menor que en 
el primer trimestre de 2022, reflejando la eliminación 
de las operaciones de zinc en Sudamérica (14.400 

toneladas) y el cierre de Matagami (8.900 toneladas) 
en 2022, la suspensión temporal de las operaciones 
debido al clima húmedo en Antamina (5.900 toneladas) 
y McArthur River procesando temporalmente materias 
primas de menor ley de acuerdo con su plan minero 
(4.700 toneladas).
La producción propia de níquel, de 20.900 toneladas, 
fue inferior en 9.800 toneladas (32%) a la del primer 
trimestre de 2022, debido principalmente a que 
las Operaciones de Níquel Integradas de Glencore 
Sudbury (INO por sus siglas en inglés) dieron prioridad 
a la alimentación de terceros.
La producción de ferrocromo atribuible de 400.000 
toneladas fue 13.000 toneladas (3%) superior a la del 
1T 2022.
En tanto, la producción de carbón de 26,9 millones de 
toneladas fue 1,6 millones de toneladas (6%) inferior a 
la del 1T 2022, reflejando principalmente el impacto a 
corto plazo de un bloqueo comunitario en Cerrejón y la 
extracción en torno a anomalías geológicas en Sudáfrica.
“Nuestro segmento de comercialización continuó te-
niendo un buen desempeño durante el primer trimes-
tre de 2023, particularmente dentro de los productos 
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“Seguimos gestionando 

de forma responsable 

la reducción de nuestra 

cartera de producción 

de energía a lo largo 

del tiempo, en línea con 

nuestros objetivos de 

reducción de emisiones 

para 2026 y 2035 y 

nuestra ambición de 

cero emisiones netas 

para 2050”, detalla Gary 

Nagle, director general de 

Glencore.

energéticos, de tal manera que la 
extrapolación del EBIT Ajustado 
de Comercialización del primer tri-
mestre nos tiene, una vez más, en 
camino de superar el extremo su-
perior de nuestro rango de orien-
tación a largo plazo de US$2,2 a 
US$3,2 mil millones anuales”, de-
talló el ejecutivo de Glencore. 
Sumado a lo anterior, la adquisición 
total de la refinería de zinc CEZ en 
Canadá se completó en marzo de 
2023; en la cual la participación 
anterior de Glencore era del 25%.
La mina de carbón Newlands 
(Queensland) cesó la producción en 
febrero de 2023. Está previsto que la 
mina de carbón Liddell (NSW) cese 
su producción a finales de 2023.

SOSTENIBILIDAD
Tras la Junta General de Accionistas 
de 2022, en la que los asociados 
votaron sobre el progreso del Plan 
de Transición de Acción Climática 
trienal, la compañía emprendió un 
programa de compromiso activo 
sobre su estrategia climática.
En este escenario, Gary Nagle co-
menta que “reconocemos nuestra 
responsabilidad permanente no 
sólo de obtener resultados finan-
cieros, sino también de contribuir 

positivamente a la sociedad y crear 
beneficios duraderos para las par-
tes interesadas de forma responsa-
ble, transparente y respetuosa con 
los derechos de todos”.
En respuesta a la creciente demanda 
de materias primas, la compañía 
está destinando la mayor parte 
de sus gastos de capital, en gran 
parte financiados a través de los 
beneficios del negocio energético, 
para costear el desarrollo de la 
cartera de metales de transición.
“Nuestra contribución socioeconó-
mica va más allá del empleo y las 
adquisiciones locales y del pago de 
impuestos y cánones. Identificamos 
oportunidades para asociarnos con 
las comunidades que viven cerca 
de nuestros activos industriales y 
contribuir a ellas. Durante 2022, 
destinamos US$90 millones a pro-
gramas de desarrollo comunitario. 
Esto supuso un aumento del 33% 
con respecto a 2021, ya que las 
actividades comunitarias se reanu-
daron tras la relajación de las res-
tricciones relacionadas con Covid, 
la inclusión del activo industrial de 
carbón Cerrejón en Colombia y una 
contribución para apoyar la ayuda 
humanitaria al pueblo de Ucrania”, 
concluye Gary Nagle.

Gary Nagle, 
director general de Glencore. 

La producción del primer trimestre de la compañía estuvo en general en línea con las 
expectativas, teniendo en cuenta los cambios de cartera y las condiciones operativas de 
algunos de sus activos. 
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CRECIMIENTO OPERACIONAL 
Y SOSTENIBLE

PROYECTOS GLENCORE EN CHILE:

Glencore es una compañía que se encuentra en constante evolución. Sus prioridades 
de trabajo apuntan a seguir consolidándose como una empresa líder a nivel mundial: 
desde el cumplimiento de los más altos estándares legales, medioambientales y 
sociales, junto con el crecimiento de sus operaciones. Por Paula Chapple
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2022 fue un año de grandes logros para la filial 
chilena de la compañía Glencore. Por una parte, las 
operaciones de la minera -complejo metalúrgico 
Altonorte y compañía minera Lomas Bayas- tuvieron 
ejercicios exitosos, al alcanzar diferentes hitos, tanto 
en términos de producción, como también respecto 
de continuidad operacional, en este caso relativa a la 
extensión de vida útil de Lomas Bayas.
“Altonorte alcanzó un récord histórico, tras 
procesar 1.105.482 toneladas de carga nueva de 
concentrado. Lomas Bayas, en tanto, entregó 
72.616 toneladas de cobre fino, manteniéndose 
dentro del promedio proyectado anual”, señala 
a Revista Nueva Minería y Energía Carlos Prat, 

gerente Legal y de Asuntos Corporativos Glencore 
Cobre para Chile.
A nivel corporativo, la compañía concretó un proceso 
muy positivo, que forma parte del establecimiento 
de una nueva estructura regional, dando vida a un 
robusto equipo de servicios corporativos. El nuevo 
organigrama permitirá disponer de una serie de 
mejoras administrativas, de manera de gestionar y 
disponer los recursos de manera efectiva y eficiente. 

CONTINUIDAD LOMAS BAYAS
Se trata de un proyecto cuya inversión alcanza 
los US$254 millones, y que tiene por objetivo la 
continuidad operacional de la faena, enfocada en la 

14 JUNIO 2023
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Entre los hitos de la 

compañía, “Altonorte 

alcanzó un récord histórico, 

tras procesar 1.105.482 

toneladas de carga nueva 

de concentrado. Lomas 

Bayas, en tanto, entregó 

72.616 toneladas de cobre 

del promedio proyectado 

anual”, señala Carlos Prat, 

gerente Legal y de Asuntos 

Corporativos Glencore 

Cobre para Chile.

extensión de su vida útil, por un 
período de trece años. De éstos, 
seis son para operación (2024-
2029) y siete para fase de cierre y 
post cierre.
La iniciativa -cuya Declaración 
de Impacto Ambiental (DIA) fue 
calificada favorablemente por el 
Servicio de Evaluación Ambiental 
(SEA) de la Región de Antofagasta a 
fines de 2022- permitirá incorporar 
nuevos recursos mineros a las fases 
de lixiviación y abastecimiento de 
planta. 
Asimismo, “permitirá seguir utili-
zando las instalaciones existentes, 
como por ejemplo la Pila HEAP, la 
cual continuará operando duran-
te la extensión de vida útil dentro 
de la capacidad autorizada, toda 
vez que no ha alcanzado dicha 
capacidad de 600 Mt de mineral. 
El proyecto permitirá aumentar la 
producción de cátodos de cobre en 
torno a las 80.000 ton/año”, ade-
lanta Carlos Prat. 

CAMIONES AUTÓNOMOS
La consolidación de la división de 
servicios corporativos ha permitido 
fortalecer a las distintas áreas que 
prestan servicios internamente, 

y cuyo trabajo -en conjunto con 
los sitios- ha logrado desarrollar 
diferentes iniciativas que buscan 
implementar nuevos avances 
tecnológicos.
Un ejemplo es el proyecto de “Ca-
miones Autónomos para Lomas Ba-
yas”, iniciativa clave dentro de la 
estrategia de trabajo de Glencore 
para realizar transformaciones tec-
nológicas, operacionales y cultura-
les, y que buscan no sólo obtener 
el mayor potencial de la operación, 
sino que también agregar valor a 
sus procesos.
Este plan considera incorporar 
los equipos y tecnología idónea 
para que los CAEX operen de ma-
nera autónoma, “dirigidos desde 
salas de control, reduciendo en 
un 90% la exposición al riesgo, 
mejorando así las condiciones de 
seguridad y bienestar de nues-
tros trabajadores”, sostiene el 
ejecutivo.
En una primera etapa piloto, 
cuyo inicio está proyectado hacia 
el tercer trimestre de 2023, es-
tarán operando cuatro camiones 
autónomos (AHS), para luego ir 
aumentando de manera gradual 
la flota.

Glencore está trabajando en un programa que considera incorporar equipos y tecnología 
para que los CAEX operen de manera autónoma. 

Carlos Prat, 
gerente Legal y de Asuntos Corporativos 
Glencore Cobre para Chile.
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“Nos encontramos 

trabajando en la 

Aunque aún nos 

El complejo metalúrgico Altonorte ha desarrollado importantes proyectos de innovación 
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EFICIENCIA HÍDRICA
Actualmente el complejo meta-
lúrgico Altonorte opera casi en 
su totalidad con agua servida tra-
tada proveniente de la ciudad de 
Antofagasta. Adicionalmente, la 
fundición ha desarrollado impor-
tantes proyectos de innovación 
con el objetivo de ser más efi-
cientes en el uso de agua fresca 
en sus procesos. 
Un buen ejemplo de ello es el 
actual sistema de enfriamiento de 
escoria en ollas, que busca reducir 
el consumo de este vital recurso 
desde 1,36 a 0,42 m³/tonelada de 
escoria durante este proceso.
Lo mismo ocurre con Lomas Bayas. 
La operación utiliza actualmen-
te agua de la cuenca de Calama, 
“pero se está trabajando en un plan 
de transición responsable al uso de 
agua no continental, que consiste 
en dejar de utilizar los Derechos de 
Agua que la empresa tiene, para 
comprar este elemento a una plan-
ta de tratamiento de aguas servi-
das en la comuna de Antofagasta”, 
adelanta Carlos Prat.
Collahuasi, por su parte, ya 
adjudicó el diseño y construcción 
de una planta desaladora en Puerto 
Patache, en la Región de Tarapacá, 

la que tendrá una capacidad inicial 
de 1.050 litros/segundo.
 
SOSTENIBILIDAD
La protección del medioambien-
te es una prioridad estratégica 
para Glencore, no sólo en Chile. 
“Aquello está plasmado en nues-
tro propósito, que es proveer de 
manera responsable los productos 
que hacen posible la vida cotidia-
na. Ese es nuestro foco, el cómo 
entregamos los materiales que 
harán posible la transición ener-
gética de forma responsable, re-
conociendo también los desafíos y 
obligaciones del proceso”, comen-
ta el ejecutivo de Glencore Cobre 
para Chile 
Carlos Prat adelanta a Revista Nue-
va Minería y Energía, que la com-
pañía se encuentra trabajando en 
distintas iniciativas para reducir su 
huella de carbono. “Es importante 
destacar que, aparte de tener metas 
de reducción de emisiones de Al-
cance 1, 2 y 3, es que contamos con 
metas que son a más corto plazo: 
reducción del 15% de emisiones al 
2026 (respecto de nuestra base del 
2019); reducción de 50% al 2035 y, 
finalmente, el 100% al 2050”.
En la práctica, “nos encontramos 
trabajando en la eficiencia de la 
operación y en la electrificación de 
equipos de acarreo. Aunque aún 
nos encontramos en proceso de 
definición del tipo de tecnología 
final a aplicar, por ahora estamos 
trabajando en pilotos para utilizar 
trolley en nuestras operaciones en 
Chile”, complementa el ejecutivo 
de Glencore.
Las prioridades de Glencore en 
Chile en el mediano plazo están 
puestas en la protección y cuidado 
del medio ambiente; en el forta-
lecimiento y consolidación de la 
cultura corporativa, “donde ade-
más estamos llevando a cabo im-
portantes avances en políticas de 
diversidad e inclusión y HSE; y la 
continuidad de los proyectos de 
transformación tecnológica”, con-
cluye Carlos Prat.
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POR UN ECOSISTEMA 
DIVERSO Y ÁGIL

EXPLORACIÓN EN CHILE:

Si bien la incertidumbre política y las restricciones económicas están impactando 
en la inversión de proyectos de exploración, llegó el momento de empezar a disolver 
las barreras que enfrentan las empresas juniors. Por Marina Parisi
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Cuando la australiana 29Metals limited inició la 
exploración de su proyecto polimetálico Redhill en la 
Región de Magallanes, sabía que enfrentaría grandes 
obstáculos.
“La logística ha sido nuestro principal desafío”, 
asevera Walter Muehlebach, CEO de Redhill. “Dada 
la ubicación remota del yacimiento, el acceso 
está limitado al aire (helicóptero) y al mar, lo que 
complejiza el transporte de personas, equipos 
y suministros. El clima tampoco ha ayudado. Las 
condiciones van desde una lluvia siempre presente 

hasta tormentas, limitando las campañas a una 
ventana de seis meses”.
Pese a todo la junior está satisfecha con los resultados de 
las exploraciones de campo. En 2022 las muestras de roca 
arrojaron cobre de alta ley y una elevada mineralización 
de metales preciosos con hasta 12,4% Cu; 3,0 g/t Au; y 
246 g/t Ag, incluyendo vetas polimetálicas mesotérmicas 
de cuarzo-sulfuro (estilo Cutters); minas VHMS (de origen 
volcánico-exhalativo); y yacimientos de oro orogénico y epi-
termal. El proyecto Redhill, que comprende la mina Cutters 
Cove, hoy presenta un recurso mineral estimado en 4,3 MT.

200 JUNIO 2023
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“Preocupa la baja 

participación de 

empresas juniors en Chile 

representando un 10-

20%, lo que contrasta con 

la media internacional de 

Castillo, profesor de la 

Universidad de Chile. 

Felipe Mathews, 
vicepresidente del Colegio de Geólogos de 
Chile. 

Walter Muehlebach, 
CEO de Redhill. profesor de la Universidad de Chile. 
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Lo cierto es que la minera 
australiana tendrá que esperar 
mucho tiempo antes de obtener 
beneficios económicos, y 
Muehlebach lo sabe mejor que 
nadie. “Se requiere de un largo 
período de inversión en exploración 
para descubrir y definir un recurso 
mineral, seguido de una fase de 
obtención de permisos y desarrollo, 
que generalmente toma años 
sino décadas, para finalmente 
comenzar a ver ingresos”. 
¿Es esta elevada inversión inicial lo 
que hoy explica la baja actividad 
exploratoria en Chile?

MÁS PRESUPUESTO 
Según un informe de Cochilco 
(Comisión Chilena del Cobre), 
en 2022 el presupuesto para 
exploración minera en nuestro país 
se empinó en US$713 millones, lo 
que representó un alza del 30% 
frente al 2021. 
Sin embargo, “2021 marca la 
reapertura de los mercados in-
ternacionales y la recuperación 
post-pandemia”, advierte Emi-
lio Castillo, profesor del Depar-
tamento de Ingeniería de Minas 
de la Universidad de Chile. “En 
ese contexto, los precios de los 
principales minerales repuntaron, 
generando mayor interés por la 
exploración. La inversión en ex-
ploración en América Latina au-
mentó un 23% y Chile creció más 

que el resto, con gran interés en 
la exploración de yacimientos ya 
existentes (brownfield)”.
Con todo, el presupuesto para ex-
ploración minera en nuestro país 
debería ser aún mayor, sentencia 
Felipe Mathews, vicepresidente 
del Colegio de Geólogos de Chile. 
“Ello considerando la inmadurez 
en la exploración greenfield de la 
mediana minería y en la profun-
dización de los proyectos majors, 
que siguen creciendo en profundi-
dad. La inversión en Chile debería 
ser similar a lo que inyecta Austra-
lia, Canadá y Estados Unidos”.

MAYOR PARTICIPACIÓN
 DE JUNIORS
Con inquietud Castillo alerta sobre 
la baja participación de las empre-
sas junior en la escena nacional, 
“representando un 10-20%, lo que 
contrasta con la media internacio-
nal del 40-50%. El dominio de las 
empresas major debe preocupar-
nos y se explica principalmente por 
cómo la legislación y el sistema de 
propiedad minera actúan como una 
barrera para que las compañías ju-
niors puedan acceder realizando 
trabajos de exploración, como sí 
ocurre en otros países”.
“El actual sistema y el proceso de 
concesiones ha pasado a ser desde 
una virtud (porque en un inicio im-
pulsó efectivamente a la minería), 
a una limitante para generar hoy 
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“Un tema crucial es la 

cantidad de trámites 

que se deben realizar 

para obtener permisos, 

muy extensos en plazos 

y con incertidumbre en 

cuanto a sus resultados”, 

indica Felipe Mathews, 

vicepresidente del 

Colegio de Geólogos de 

Chile.

De acuerdo con los expertos, en la actualidad los yacimientos son más difíciles de descubrir. 
Por lo tanto, la exploración demanda mayor capital y riesgo, aumentando los costos. 
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nuevos focos de desarrollo minero 
y requiere amplios consensos polí-
ticos para su actualización”, recal-
ca el académico. 
Mathews coincide aqregando que 
“un tema crucial es la cantidad 
de trámites que se deben realizar 
para obtener permisos al momento 
de desarrollar un nuevo proyecto, 
haciéndose muy extensos en plazos 
y con incertidumbre respecto de 
sus resultados”.
Justo en este punto Walter Mue-
hlebach, CEO de Redhill reaparece 
en el debate y plantea que “cuan-
to mayor sea el nivel de claridad 
sobre los criterios de autorización 
y mayor sea la certeza sobre la 
propiedad y el régimen fiscal, ma-
yor será la confianza de las empre-
sas para realizar una inversión de 
este tipo, donde un capital crítico 
está expuesto durante un largo 
período de tiempo”. 

INCERTIDUMBRE POLÍTICA
Para Mathews hay otro importante 
factor que impacta en la decisión 
exploratoria de invertir: la confian-
za en la estabilidad fiscal y la rela-
ción con las comunidades.

Respecto de la confianza en la 
estabilidad del Estado, el geólo-
go sostiene que “en Chile hoy se 
está viviendo un período de incer-
tidumbre en cuanto a nacionali-
zar algunos recursos naturales. 
Aunque se estima que ello no va 
a ocurrir, hay sectores que no han 
dejado de enarbolar esta bandera 
para conseguir ciertos fines polí-
ticos, estrategia que no ha dado 
los resultados esperados en nin-
gún país”. 
De igual forma, Mathews grafica 
el clima en torno a la Estrategia 
Nacional del Litio anunciada por 
el gobierno, afirmando que “si 
bien ésta trata de explicar que una 
asociación de la industria privada 
con el Estado podría ser positiva, el 
mercado y los inversionistas la han 
recibido con desconfianza y la ven 
como un paso riesgoso que podría 
incentivar la idea de nacionalizar. 
No solo el litio, también el cobre”.

RESTRICCIONES ECONÓMICAS
A todo lo anterior hay que sumar 
que “hoy los yacimientos son más 
difíciles de descubrir. Por lo tanto, 
la exploración demanda mayor 
capital y riesgo, aumentando los 
costos”, asevera Mathews. 
Pero el actual panorama también 
brinda oportunidades que pueden 
llegar a ser muy auspiciosas. “Al 
haber más confianza y expectati-
vas en torno a los minerales críti-
cos que sirven para la electromo-
vilidad y las energías renovables, 
se podría pensar que la industria 
va a invertir más en exploración”, 
adelanta el geólogo. 
Lo que sí es claro para Castillo es 
que la actividad exploratoria puede 
ganar más dinamismo. Para lograr-
lo, “hay que aumentar la presencia 
de la mineras juniors, lo que impli-
ca comenzar a hacerse cargo de las 
barreras de entrada que enfrentan, 
tanto institucionales como de in-
formación geológica pública. La 
exploración no es un tema de gran-
des corporaciones y requiere de un 
ecosistema diverso y ágil”.
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AVOTECH presentó su nuevo 

portafolio de productos en 

EXPOMIN 2023

En el marco de la mayor feria minera de Latinoamérica, Expomin, 
AVOTECH presentó su amplio portafolio de productos a sus clientes 
y visitantes, todo su portafolio de soluciones orientadas a la Seguridad 
Electrónica. Esto se llevó a cabo en un ambiente distendido y directo 
logrando conectar con las necesidades y expectativas. Esta estrategia 
relacional permitió lograr acuerdos e invitar al mercado a descubrir de 
primera fuente las principales tecnologías y avances de la industria de la 
Seguridad Electrónica. 

El stand de AVOTECH contó con la presencia de los representantes 
de Fabrica de Motorola Solutions Rodrigo Peña, Ulises Gómez, Álvaro 
Labraña y Néstor Hilsenrat, de Salto Systems, Didier Loyola, Spotter 
Global, Roberto Seminario y de Optex , José Luis Martínez y Fabricio 
Penninck.

Durante el desarrollo de Expomin, AVOTECH dio a conocer todo el 
ecosistema de soluciones de Seguridad Electronica, On-Premise y Cloud 
(Sistemas de Analítica y Control de Acceso en la Nube Avigilon), a través 
del lanzamiento junto a Motorola Solutions, de las dos nuevas marcas 
AVIGILON ALTA y AVIGILON UNITY. 

AVIGILON ALTA, ofrece control de acceso y seguridad de video 
nativas de la nube que tienen como objetivo ayudar a los clientes a 
minimizar sus costos de instalaciones. Hoy en día es posible realizar 

distribuida, y sin infraestructura de servidores locales. Por otra parte, 
AVIGILON UNITY ofrece sistemas de seguridad basado en Servidores, 
otorgando seguridad de video, control de acceso y la administración 

un solo cliente, lo que convier-

grande instalados en Latinoamé-
rica. Esto nos permite ofrecer la 
estandarización de la plataforma 
a los grandes clientes que buscan 
soluciones de centralización de sus operaciones de video, tanto para 
vigilancia como para sus operaciones del día a día.

PELCO también fue protagonista a través del lanzamiento de su nuevo 

existentes con detección de movimiento, se convierta en un sistema de 
alarmas inteligente al agregar detección de objetos, actualizaciones de 

video en tiempo real. Calipsa es compatible con la mayoría de los VMS del 
mercado, permitiendo mostrar las alarmas validadas de Calipsa dentro de 
la interfaz del operador. Los clientes pudieron apreciar que Pelco continúa 

Spotter Global también formó parte de este exitoso evento, 

Salmoneras, Prisiones, Aeropuertos, entre otras. Los sistemas de 
Spotter Global no se ven afectados por el clima, la iluminación o la 
contaminación acústica, lo que los convierte en los mejores sensores de 
detección para todo clima. Los radares de Spotter Global son capaces 

Salto Systems  estuvo presente con su nuevo sistema de seguridad 
para casilleros con apertura electrónica a través de tarjetas de acceso 

sus casilleros al tiempo que ofrecen facilidad de uso para los clientes 
o visitantes, como por ejemplo iluminación en el interior y puertos 

resguardados dentro del locker. Salto ofrece una plataforma de control 
de accesos inteligente, diseñada para funcionar en un entorno sin cables 

redes de comunicación y prescindir de accesorios adicionales, acotando 
lo plazos de implementación, disminuyendo costos de inversión y 
mantenimiento. Salto Systems es especialmente reconocido en la 

ideal para su despliegue. Dentro de sus productos destacados se 
encuentran la línea de candados electrónicos, los cuales cuentan con 

PROPUESTA DE VALOR EN LA SEGURIDAD ELECTRÓNICA
En AVOTECH, a través de nuestro amplio conocimiento y experiencia 
en Seguridad Electrónica, brindamos a nuestros clientes servicios de 
ingeniería para asesoría en el diseño y selección de productos.. Sabemos 
que la industria es demandante y que se mueve a gran velocidad y es 
nuestro foco el mantener a nuestros socios y clientes informados de 
las últimas novedades a través de nuestros programas de capacitación, 

Con tecnología de Inteligencia Artificial y Soluciones en la 
Nube Avotech logra ayudar a sus clientes a mejorar la seguridad 
de las personas y garantizar la continuidad operativa. 

Mas información en www.avotech.cl
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MEJORES PRÁCTICAS 
E INNOVACIÓN 

GEOMIN-MINEPLANNING 2023:

El evento está patrocinado por minera Antucoya, del grupo Antofagasta Minerals, y 
organizado por las universidades de Chile, Católica del Norte, Alberta de Canadá y 
Gecamin. Por Constanza Schaub
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Con el objetivo de ofrecer un espacio de encuentro 
para ejecutivos, profesionales y académicos 
interesados en los últimos avances e innovaciones en 
geología, geoestadística y planificación minera, los 
días 12 al 14 de julio se desarrollará la 8ª Conferencia 
Internacional de Geología y Planificación Minera, 
Geomin-Mineplanning 2023.
La cita busca transmitir la importancia de mejorar 
las prácticas actuales en la industria minera, en 
respuesta a la creciente demanda de metales para la 
transición hacia una matriz energética más limpia y 
sostenible, además de la necesidad de adoptar nuevas 
tecnologías, metodologías y perspectivas para lograr 
este objetivo.

Geomin-Mineplanning 2023 contará con la 
participación de reconocidos expertos y ejecutivos 
de la industria minera a nivel nacional e 
internacional, entre los que se encuentran Richard 
Lizana, de Sierra Gorda (Chile); Daniela Villegas, 
directora Corporativa de Innovación en Proyectos 
Estructurales de Codelco (Chile); Ali Soofastaei, 
líder del Programa de Inteligencia Artificial de 
Vale (Brasil); Diego de la Barra, desarrollador de 
Negocios Mineros LATAM de Dassault Systèmes 
(Chile); y Hooman Askari-Nasab, académico de la 
Universidad de Alberta (Canadá).
Durante el encuentro se abordarán temas relevantes 
para el sector extractivo, tales como la mineralogía 
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“Para sostener la importante 

demanda de metales para la transición 

energética y responder a los requisitos 

de las sociedades de todo el mundo, 

debemos estar dispuestos a mejorar 

nuestras prácticas actuales”, destaca el 

director del Programa, Gonzalo Nelis.

aplicada, caracterización y modelación geometalúrgica, 
geotecnia y geomecánica, modelación geológica, 
muestreo y geoestadística, así como geología para 
la producción minera. También, se desarrollarán 
charlas relacionadas con la planificación, como la 
optimización de flota de equipos y operaciones, 
modelos y tecnologías para la planificación minera, 
gestión de riesgo e incertidumbre en los planes 
mineros y proyectos de expansión.
La conferencia proporcionará oportunidades para 
el intercambio de ideas, el establecimiento de con-
tactos y la colaboración en el área. Asimismo, se 
llevarán a cabo más de 10 instancias de networking 
efectivo, donde los participantes podrán compartir 
sus experiencias y conocer los avances más recien-
tes de la actividad. 
Del mismo modo, se han programado tres cursos téc-
nicos previos a cargo de la Universidad de Alberta 
(Canadá), la Universidad Católica del Norte (Chile) y 
la Universidad de Chile, con el fin de brindar a los 
asistentes la posibilidad de ampliar sus conocimientos 
en áreas específicas de interés.
El director del Programa y académico de la Univer-
sidad Técnica Federico Santa María, Gonzalo Nelis, 
destacó la importancia de esta conferencia para 
cumplir con los estándares exigidos por la sociedad 
actual. “Para sostener la importante demanda de 
metales para la transición energética y responder a 
los requisitos de las sociedades de todo el mundo 
a través de la explotación de depósitos más com-
plejos, las prácticas mineras tradicionales se quedan 
cortas. Ante este desafío monumental, debemos es-
tar dispuestos a mejorar nuestras prácticas actua-
les”, sostuvo.
Finalmente, el docente enfatizó en la necesidad de 
integrar nuevas tecnologías, implementar metodolo-
gías innovadoras y adoptar nuevas perspectivas para 
hacer frente a los desafíos de la industria minera, 
haciendo un llamado a la colaboración y al inter-
cambio de experiencias para lograr un cambio en la 
industria. 
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DOS MIRADAS 
DE LA INDUSTRIA MINERA

SIMIN 2023:

El encuentro técnico, liderado por alumnos de la Universidad de Santiago, reunirá a 
los principales actores de la minería nacional e internacional, los días 11, 12 y 13 
de octubre. Por Fabiola Romo
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Minería y Metalurgia; Agenda Económica y Producti-
vidad; Minería Verde y no tradicional; Proyectos; junto 
a la Minería 4.0 y desafíos tecnológicos serán los gran-
des ejes temáticos de la XXIII versión del “Simposio de 
Ingeniería en Minas” (Simin) que, tradicionalmente, or-
ganizan en la Universidad de Santiago de Chile (Usach). 
“En sus inicios, Simin se enfocaba solamente en lo 
técnico de las presentaciones. Sin embargo, con el pasar 
de las ediciones, evolucionó acorde a las exigencias 
y a la actualidad de la minería. Hoy se sitúa como el 
mayor encuentro entre estudiantes e industria, donde 
se conversan temas de actualidad, futuro, inclusión 
y diversidad”, explicó Amy Ponce, directora del 
Departamento de Marketing de Simin 2023.

Junto a los estudiantes, habrá tres profesores 
del Departamento de Ingeniería en Minas de la 
Usach, trabajando en los cursos técnicos. “En 
primer lugar, Patr ic io Cavieres, quien real izará 
un curso técnico enfocado a la geomecánica 
del método de explotación panel caving; en 
segundo lugar, Alberto Fernández, que se 
enfocará en la “integración operacional de la 
tecnología Measurement-While-Dri l l ing (MWD)” 
y, f inalmente, Juan Jarufe, que real izará un curso 
enfocado en “los pel igros s ísmicos en minería 
subterránea”, adelantó Amy Ponce, quien agregó 
que la empresa Adiem colaborará con los cursos 
de este año.

26 JUNIO 2023
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Según Gabriela Vergara, integran-
te del Departamento de Gestión de 
Proyectos, como estudiantes se pre-
ocuparán en lograr una versión me-
jorada del evento. “Nuestro principal 
enfoque es la innovación a grandes 
escalas, tanto para la industria y sus 
avances, mediante la revolución tec-
nológica; como en la forma de conec-
tar con el público al cual queremos 
llegar. Además, queremos motivar a 
las generaciones actuales a ser par-
tícipes de la comunidad minera, para 
evolucionar y transformar juntos el 
futuro de la minería”, afirmó. 
Igualmente, para Graciela Millar, in-
tegrante del Departamento de Mar-
keting de Simin 2023, las expecta-
tivas son altas. “Se ha recorrido un 
largo camino enfocado en hacer de 
Simin un actor relevante y el prin-
cipal promotor de investigación e 
innovación en minería. El arduo tra-
bajo realizado nos lleva a esperar 
que el simposio obtendrá resultados 
muy fructíferos”, dijo. 

EQUIPO INTEGRADO
En un evento de esta magnitud, el 
trabajo en conjunto es clave. Por 
eso, ejercer el liderazgo ha sido un 
gran desafío para Amy Ponce, quien 
ha procurado que todo el equipo 
trabaje de manera equitativa y có-
moda. “La integración de todo el 
equipo es súper relevante. Ello tam-
bién refleja el excelente trabajo que 
realizamos y es algo que día a día 
transmito al directorio. Destaco, es-
pecialmente, ser parte de un comité 
que está comprometido con sacar 
adelante este gran proyecto”, co-
mentó. 
Por su parte, Gabriela Vergara, 
valoró la misión de organizar los 
cursos técnicos que implica proponer 
y escoger los temas en base a los 
ejes temáticos, patrocinadores, 
auspiciadores, contingencia y otras 
variables. “Como departamento se 
nos asignan también otras tareas 
de gestión como el ‘Encuentro de 
mujeres’, que busca generar una 

red de estudiantes de Ingeniería 
en Minas; y, en esta oportunidad, 
incluir también a las estudiantes de 
Ingeniería en Metalurgia, ya que se 
encuentran situadas en la misma 
área de trabajo”, explicó.
Según la integrante del Departa-
mento de Gestión de Proyectos, 
generar estos lazos es fundamental 
para construir el camino desde la 
industria hacia las demás mujeres, 
para así generar un cambio en la 
paridad. 
Finalmente, Graciela Millar, tomó 
la misión de visibilizar todo el 
simposio utilizando una serie de 
herramientas digitales, para crear 
contenido atractivo y útil tanto 
para quienes participan de la 
minería chilena como para quienes 
no están tan familiarizados con la 
industria. “Si bien ha significado 
un desafío, como equipo se ha 
logrado. Esto se refleja en el 
aumento estadístico del alcance 
del contenido”, concluyó.
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Su primera sesión de directorio celebraron Salares 
de Chile y Minera Tarar, las dos nuevas sociedades 
creadas por Codelco para explorar y explotar litio, 
las que articularán el rol de la estatal en la Estrategia 
Nacional del Litio anunciada por el gobierno a fines 
de abril.
Salares de Chile SpA consolidará las actividades de 
las sociedades de Codelco en torno al litio, mientras 
que Minera Tarar SpA, su primera filial, se centrará 
exclusivamente en la operación en el Salar de 
Atacama, incluyendo una posible asociación con las 
empresas privadas que operan actualmente en ese 
lugar.

CODELCO CREA DOS FILIALES PARA NEGOCIO DEL LITIO

SQM INICIARÁ DIÁLOGO CON CODELCO 
POR LITIO EN SALAR DE ATACAMA

SQM espera iniciar conversaciones con la estatal Codelco 
en las próximas semanas, dijo el gerente general, Ricardo 
Ramos, en referencia a la nueva política del Gobierno 
para aumentar el control sobre el sector.
En una teleconferencia para comentar los resultados del 
primer trimestre, el ejecutivo dijo además que evalúan 
aumentar las inversiones para este año en nuevos 
proyectos. “Creemos que podemos crear valor para 
ambas empresas. Si llegamos a un acuerdo, tiene que ser 
un buen acuerdo para nosotros”.
En la ocasión, SQM anunció que vio en el primer trimestre 
disminuir su volumen de ventas de litio un 15%, pero 
logró compensar un impacto en los ingresos ya que los 
precios promedio de venta aumentaron un 34%.

El Servicio Nacional de Geología y Minería (Sernageomin) 
expresó su conformidad con el expediente técnico 
entregado por Codelco Ventanas, con el cual la 
empresa está en condiciones de cesar las operaciones 
de su fundición, luego de 58 años de actividad.
Este hito cierra la etapa de tramitaciones requeridas, 
entre las cuales destaca la modificación a la Ley N° 
19.993 para permitir que Codelco pueda tratar los 
productos de la pequeña y mediana minería de Enami 
en instalaciones distintas de la fundición emplazada en 
la Región de Valparaíso. La detención de los hornos se 
realizó a fines de mayo, luego de casi seis décadas de 
historia.

SERNAGEOMIN AUTORIZA CIERRE DE LA FUNDICIÓN VENTANAS
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CODELCO Y BHP FIRMAN INÉDITO 
ACUERDO DE INNOVACIÓN 

La mayor productora de cobre del mundo, la estatal 
chilena Codelco, y una de las mineras multinacionales 
más grandes del orbe, BHP, firmaron, por primera 
vez en su historia, un convenio de colaboración que 
se enfocará en la experiencia acumulada de ambas 
compañías en proyectos de innovación orientados en 
fortalecer la sustentabilidad de sus operaciones.
El objetivo de la alianza es intercambiar información 
en áreas de mutuo interés, como la electrificación 
de actividades mineras, el abastecimiento de agua 
desalada, la estabilidad y monitoreo de depósitos 
de relave y el desarrollo de tecnologías para la 
descarbonización de procesos, entre otras.

La Comisión Chilena 
del Cobre, Cochilco, 
será la institución del 
Estado que fiscalizará 
y evaluará la gestión 
e inversiones de 
la futura Empresa 
Nacional del Litio. 
Así lo informó la 

ministra de Minería, Marcela Hernando, en su 
intervención durante la Cuenta Pública 2022 
desarrollada por el servicio. 
Este rol, señaló la secretaria de Estado, se 
cumplirá a través de las filiales que Codelco 
y Enami establezcan de acuerdo con la 
Estrategia Nacional del Litio, anunciada 
recientemente por el presidente de la 
República, Gabriel Boric.  
Según explicó la ministra Hernando, “es un 
tremendo apoyo para el ministerio contar con 
toda la información y los trabajos que realizan 
desde esta institución, en lo que será la futura 
Empresa Nacional del Litio”.  

COCHILCO FISCALIZARÁ A 
EMPRESA NACIONAL DEL LITIO
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“No solo podría afectar el crecimiento y desarrollo de la 
minería nacional, sino que además puede afectar que algunos 
proyectos que están iniciándose o en desarrollo, no entren 
finalmente en operación; esto, por cuanto la tasa máxima de 
46,5% sigue siendo superior en torno a 3% sobre la tasa que 
se aplica en Perú y Australia”.

“Buscamos evitar que pase lo que ocurrió en el pasado muchas 
veces con las r iquezas del país, que se explotaron, 
desaparecieron y dejaron muy poco para el país y su desarrollo 
futuro”.

“Tenemos litio para todos, contamos con más de 60 salares 
y lagunas salinas. Podemos proteger y explotar, podemos 
trabajar en conjunto con privados que tengan conocimiento 
del mercado y cuenten con la tecnología, (…), porque la 
Estrategia presentada por el Presidente Gabriel Boric comprende 
que el extractivismo no es un proyecto sostenible en el 
largo plazo”.

“Evidentemente la escala que tiene Codelco es tan espectacular, 
es la principal productora de cobre del mundo, respetada, con 
prestigio, estoy de acuerdo en hacer una autocrítica y decir 
que algo se ha hecho mal. Nosotros mismos como empresa 
transparentamos esto, pero Codelco no está ni bajo amenaza, 
ni Codelco está en crisis”.

Miguel Zauschkevich Domeyko, presidente de la Cámara Minera de 
Chile, en el marco de la aprobación del royalty minero (18 de mayo).

Mario Marcel, ministro de Hacienda tras la aprobación 
del royalty minero (17 de mayo).

Michelle Bachelet, ex presidenta de Chile, en el diario El País (21 de Mayo).

Máximo Pacheco, presidente del Directorio de Codelco (12 de mayo).

FRASES DESTACADAS DEL MES
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Es la primera mujer en ocupar el cargo de 
ministra de fe de los directorios de la Sociedad 
Nacional de Minería en 140 años y, pese a que 
debió sortear los paradigmas de una actividad 
tradicionalmente masculina, Juana Vives se 
muestra optimista porque reconoce que “la 
actividad nos necesita”. Por Constanza Schaub

“EN UN PAÍS MINERO, LAS 
  MUJERES TENEMOS 
  ROL Y FUTURO”

JUANA VIVES, SECRETARIA GENERAL DE SONAMI: 
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Hace más de una década se incorporó a la 
actividad minera, pese a que no estaba en sus 
planes, y hoy no solo se desempeña como 
secretaria general de Sonami, sino también 
preside la Asociación Gremial Minera 
Metropolitana e integra el Consejo de la 
Sociedad Civil de Minería. 
En medio de una intensa agenda, Juana 
Vives compartió con Revista Nueva 
Minería y Energía cómo ha sido el 
desafío de abordar los múltiples frentes 
de la industria que la convocan.

Proviene de familia con tradición 
minera ¿De qué manera cree que 
el entorno influyó en su vocación 
por la actividad?
Efectivamente, vengo de una familia 
ligada a la minería, mi abuelo 
materno -Combarbalino-, trabajó 
en Chuquicamata, mi mamá nació 
allí. Tengo fotografías, de niña, en 
pequeñas faenas mineras de la Cuarta 
Región, donde nací. Pese a esa tradición, 
yo no pensaba tomar esa senda, no estaba 
originalmente en mis planes, pero tengo 
una fuerte vocación social y un espíritu de 
servicio que viene de mi formación y de mi 
familia Schoenstattiana.
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De acuerdo con la secretaria general de Sonami, “para las mujeres trabajar en este rubro 
implica, muchas veces, vencer paradigmas y mitos”. 
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“Es un orgullo ser la 

primera mujer en 140 

años en ocupar este 

cargo, me gustaría 

aportar desde aquí 

a que otras mujeres 

puedan involucrarse y 

cooperar para fortalecer 

la actividad minera, 

dejando atrás el estigma 

que pudiera ser una 

actividad machista”, 

señala Juana Vives.  

No hasta hace mucho la minería se 
consideraba un quehacer 
eminentemente masculino. ¿A lo 
largo de su carrera debió enfrentar 
diferencias u obstáculos que suelen 
sortear las mujeres que se abren 
camino en la industria?
Claro que sí, para las mujeres 
trabajar en este rubro implica, 
muchas veces, vencer paradigmas 
y mitos, no siempre es fácil. Hace 
unos cinco años, fui a visitar a 
unos mineros artesanos en Paine 
y fue imposible entrar, no hubo 
caso. El mito es que “la mina 
es celosa”, por eso las mujeres 
no pueden entrar… ¡salvo que 
vayan a cocinar! Cuesta estar de 
acuerdo con una medida como 
esa en pleno siglo XXI. Pero hay 
que entender que es parte de una 
cultura que tenemos que cambiar 
y modernizar por el bien de todos. 
En un país minero como el nuestro, 
las mujeres tenemos un rol y un 
futuro. La actividad nos necesita…
no solo para cocinar. 

Hace un poco más de dos años que 
se conformó la Asociación Gremial 
Minera Metropolitana que hoy 
preside ¿Cuáles son las inquietudes 
y desafíos que comparten hoy los 
representantes del sector de la RM?
Efectivamente ya cumplimos dos 
años y hemos ido sumando una 
serie de hitos que nos hablan de 
nuestro progreso. Tenemos una 
sede nueva ubicada en Colina, 
donde podemos reunirnos y 
sesionar. Estamos trabajando en 
su implementación, sin costo para 
nuestros asociados. 
Ciertamente es un orgullo presidir 
la Asociación Gremial Minera 
Metropolitana, pero es desafiante 
a la vez. La Región Metropolitana 
tiene muy poca cultura minera, en 
general la gente no sabe que en la 
capital existe artesanal, pequeña, 
mediana y gran minería. 
Probablemente una de nuestras 
tareas sea crear conciencia de 
ello, así se nos facilitarían muchas 
cosas prácticas que hoy son 

complicadas: los permisos, los 
certificados municipales, etc. Un 
desafío importante tiene que ver 
con la forma de sacar nuestra 
producción hacia regiones en 
donde Enami pueda comprarla 
(las regiones V o VI), cuestión 
que afecta directamente nuestros 
costos, por tener que cubrir fletes 
que actualmente tienen tarifas 
muy elevadas. 

TRADICIÓN MINERA
Luego de incorporarse como 
asociación a Sonami, se convirtió en 
la primera mujer en ocupar el cargo 
de secretaria general en 140 años 
¿Cómo ha sido la experiencia desde 
su nombramiento?
Ha sido una experiencia de mu-
cho aprendizaje, que he tomado 
con humildad, responsabilidad y 
perseverancia. De a poco fui co-
nociendo mi cargo y preguntando 
mucho, he aprendido un montón, 
afortunadamente en Sonami hay 
un equipo profesional que funcio-
na y que me ha dado su apoyo.
Pese a ser una organización 
tradicionalmente masculina, me 
siento respetada y la convivencia 
diaria ha ido ayudando a despejar 
los prejuicios iniciales, si es que los 
hubo. 
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Consultada respecto a los temas que hoy convocan a la industria, la ejecutiva comenta 
que “son tiempos en los que nuestro gremio debe actuar unido, por el bien de nuestra 
industria y del país”.

Es un orgullo ser la primera 
mujer en 140 años en ocupar 
este cargo, me gustaría aportar 
desde aquí a que otras mujeres 
puedan involucrarse y cooperar 
para fortalecer la actividad 
minera, dejando atrás el estigma 
que pudiera ser una actividad 
machista. 
 
Diversos frentes de la actividad 
minera se han tomado la agenda 
durante, al menos, los dos últimos 
años. ¿Cómo ve el rol de Sonami 
en cuanto canalizador de las 
voces de los diversos actores de 
la industria?
Efect ivamente temas como el 
royalty,  las  patentes mineras,  e 
inc luso e l  ro l  de la miner ía en 
la nueva Const i tuc ión son sólo 
a lgunos de los asuntos que nos 
han mantenido ocupados en los 
últ imos meses.  Desde luego So-
nami ha tenido gran protago-
nismo en la discus ión de cada 
uno de e l los,  la  voz de Jorge 
Riesco ha representado al  sec-
tor con mucha fuerza y luc idez. 
Son t iempos en los que nuestro 
gremio debe actuar unido, por 
e l  b ien de nuestra industr ia y 
del  país .
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“En un país minero 

como el nuestro, las 

mujeres tenemos 

un rol y un futuro. La 

actividad nos necesita”, 

comenta la secretaria 

general de Sonami.

A principios de mayo tuvo lugar la 
primera sesión del Consejo de la 
Sociedad Civil (Cosoc) que reúne a 
representantes de los más diversos 
frentes del sector minero ¿Cómo 
evalúa su participación?
Fui presidenta Cosoc Minería 
2020-2022, ahí representé a la 
Asociación Gremial Minera Me-
tropolitana. Fue una experiencia 
muy grata y fructífera presidir en 
Cosoc. Actualmente soy conse-
jera Cosoc Minería 2023-2025, 
nuestro presidente, Jorge Riesco, 
me sugirió representar a Sonami 
en esa instancia y, dada mi buena 
experiencia anterior, acepté feliz. 
Obtuvimos primera mayoría. Sin 
embargo, descarté volver a ocupar 
la presidencia nuevamente, porque 
creo en la diversidad y en la rota-
ción, como forma de enriquecer la 
mirada y sumar puntos de vista. No 
descarto presentarme el próximo 
año, dependerá en gran medida de 
lo que opine mi mesa directiva.

Finalmente, y dada su activa 
participación en distintas instancias 
sectoriales ¿Cuál es el sello que le 
gustaría imprimir como testimonio 
de su aporte a la minería chilena?
Creo que las obras y los hechos 
hablan más que las declaraciones. 
Yo espero aportar con mi trabajo 
para fortalecer la labor del 
gremio en torno a las demandas 
y necesidades de la actividad 
minera en Chile, quiero contribuir 
a que la minería sea percibida 
también de otra forma por parte 
de la sociedad, a que se valore su 
enorme aporte al desarrollo del 
país. 
La minería es una actividad 
hermosa que debe ocupar un 
sitial importante en un país como 
el nuestro. La historia y el futuro 
de Chile están marcados por la 
minería, por eso es un tremendo 
orgullo formar parte de este 
equipo y aportar con toda mi 
vocación y esfuerzo para apuntar 
hacia una minería moderna y 
valorada por las personas.
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CAMIONETAS FORD RANGER: 
SUPERIORES EN CALIDAD, 
DESEMPEÑO Y SEGURIDAD

Gracias a sus camionetas Ford Ranger que sobresalen por su calidad, 
desempeño y seguridad, Curifor se está consolidando en la escena minera 

personalizando estos modelos según las necesidades de cada faena.

“Nuestros productos cumplen con todos los 
estándares de seguridad que exige la industria 
minera. De hecho, todos los modelos Ford 
Ranger incluyen el motor Euro 6 en sintonía 
con esta norma internacional, que comenzó 
a regir el pasado 1° de abril”, precisa Nelson 
Henríquez, gerente de ventas de Curifor.

Con 50 años de experiencia como distribuidor 
de Ford Chile, la empresa se encarga de 
personalizar la camioneta de acuerdo a 
los requerimientos de cada faena minera, 
“implementando los accesorios requeridos 
que van desde barras anti-vuelcos, cuñas, 
pér tigas de luces y lunetas traseras, entre 
otros accesorios”, describe el ejecutivo.
La línea Ford Ranger incluye el modelo XL 
4x4 2.2L que tiene un motor 2.2; caja de seis 
velocidades mecánica permitiendo el trabajo 
en cualquier superficie; 160hp; cierre central; 
alzavidrios eléctricos; aire acondicionado; y 
controles de audio y teléfono en el volante. 
Además, incorpora 3 airbag (conductor y 
acompañante, airbag rodilla-conductor) y su 
capacidad de carga es de 1.094 kg.

También destacan los equipos XLT 4x2 
Bencina, el FX4 3.2L Diésel y el XLT 4x4 
3.2L AT. Esta última equipada con caja de 
cambio 100 % automática, con motor 
de 200 HP; climatizador bizona; pantalla 
touch 8”; cámara y sensor de retroceso; 
7 airbag (conductor y acompañante, 
rodilla conductora, laterales y cor tina); 
barra antivuelco; pisadera; neblineros; y su 
capacidad de carga es de 998 kg.

“El principal atributo diferenciador de estos 
modelos es que ofrecen un menor consumo 
de litro de combustible por kilómetro 
recorrido en comparación con otras marcas, 
gracias a su motor Euro 6”, recalca Henríquez. 
“Además, brindan un mejor desempeño de 
trabajo en altura frente a la competencia y 
éste es el testimonio de uno de nuestros 
clientes, cuya faena está ubicada a 4.900 
metros de altura”.

Otro aspecto muy impor tante es que la 
línea Ford Ranger viene completamente 
equipada desde fábrica. “Ello representa un 
valor agregado, debido a que la competencia, 
en algunos modelos no incorpora aire 
acondicionado, alza vidrios, cierre central, 
obligando al cliente a implementarlos aquí en 
Chile y elevando el costo final del equipo”.

SERVICIO EN TODO CHILE
Al ser un producto tecnológicamente más 
completo, el conductor puede trabajar más 
cómodo disminuyendo el riesgo de sufrir 
accidentes. “Todo lo anterior se traduce en la 
mejor relación precio-calidad del mercado”, 
enfatiza Henríquez.

“Brindamos servicio de sopor te, reparación 
y repuestos a lo largo de todo el país, 
gracias a la red de distribuidores de Ford 
Chile desde Iquique hasta Punta Arenas”, 
asevera Henríquez. “En tanto, Curifor 
cuenta con oficinas de venta, repuestos y 
ser vicios desde la Región Metropolitana 
hasta Chillán”.
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Un mejor entorno de trabajo, mayor seguridad y productividad, son las tres 
ventajas que Boliden Garpenberg ha obtenido gracias a la automatización de 
sus procesos. Por Paula Chapple

MINA DEL FUTURO
GARPENBERG EN SUECIA:

En el centro de Suecia, a 200 km de Estocolmo, 
en la pequeña ciudad de Garpenberg, se extiende 
una gran franja minera. Con una profundidad de 
1.510 metros, esta es la zona minera más antigua de 
Suecia que aún está en funcionamiento, y es operada 
por Boliden. Aquí, se extrae mineral complejo que 
contiene zinc, plomo, plata, cobre y oro. 
En 2014, Boliden comenzó un proyecto de automati-
zación para hacer que la mina Garpenberg fuese más 
confiable, respetuosa con el medio ambiente y rentable.
La provincia de Dalarma, donde está situada 
Garpenberg, ha estado durante siglos en el corazón 
de la industria minera, pero el desplome del precio 
de los minerales y la competencia internacional en la 
década de 1990 ocasionó el cierre de la mayoría de 
las minas de la región.
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Garpenberg también estaba destinada a cerrar, pero 
fue descubierto un nuevo yacimiento de mineral. 
En 2011, Boliden decidió no sólo mantener sus 
operaciones sino además expandirlas a través de la 
automatización. 
Tanto directores como dir igentes s indicales de 
la mina concuerdan en que la tecnología ha 
evitado su cierre. En Garpenberg, los operadores 
trabajan alrededor de un ki lómetro bajo t ierra, 
pero en oficinas con aire acondicionado, ais ladas 
del calor y la humedad de las galerías donde 
t iene lugar la perforación para la búsqueda de 
zinc y plata. El los operan la maquinaria pesada a 
control remoto desde el confort de sus asientos, 
con la ayuda de palancas de mando y pantal las 
de monitor.
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En 2014, Boliden 

comenzó un proyecto 

de automatización 

para hacer que la mina 

Garpenberg fuese más 

con el medio ambiente 

y rentable.

MINA DIGITAL
Una luz verde parpadea en el 
techo a 1.200 metros bajo tierra. 
Se pueden encontrar por todas 
partes en la mina. Son los puntos 
de acceso WiFi que conectan las 
máquinas del pozo de la mina 
con la sala de control. Toda la 
mina de Garpenberg, la más 
antigua de Suecia todavía en 
uso, se ha convertido en digital 
para aumentar la automatización 
operativa.
Al avanzar se llega a la perforadora 
Sofía, operada por control remoto. 
El pozo en el que perfora Sofía está 
lleno de agua y acordonado. “Una 
de las principales ventajas del 
control remoto es el entorno de 
trabajo. No es necesario sentarse 
en una máquina aquí abajo, sino 
en la oficina con un café y los 
compañeros”, explica Max Herlitz, 
supervisor de producción de 
Boliden Garpenberg.
La pregunta es ¿cómo entra una 
mina de casi 10 siglos en el negocio 
actual? “Encaja perfectamente, 
en primer lugar, se encuentra en 
una región con una larga tradición 
minera y una sólida competencia 
para desarrollarla aún más. 
Por supuesto, dado que hemos 
extraído el mineral desde hace 
bastante tiempo, también sabemos 
cómo extraerlo de manera efectiva 
y con el menor impacto posible 
en el medio ambiente”, señalan 
desde Boliden.
Otras dos ventajas importantes 
de la automatización son la 
capacidad de aumentar los índices 
de producción y, al mismo tiempo, 
mejorar la seguridad.  Boliden 
Garpenberg pretende aumentar 
la producción de 2,5 millones de 
toneladas a 3 millones de toneladas 
de mineral al año. “Queremos 
alcanzar ese ritmo de producción 
en un plazo de dos años”, afirma 
Jenny Gotthardsson, gerente 
general de Boliden Garpenberg.
“La automatización nos ayuda a 
aumentar la seguridad y a ser más 
productivos, de modo que podamos 
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Toda la mina de Garpenberg, la más antigua de Suecia todavía en uso, se ha convertido 
en digital para aumentar la automatización operativa. 

competir con otras minas de todo 
el mundo. Hemos avanzado mucho 
con la automatización en algunas 
áreas como la carga, pero la 
perforación es un cuello de botella 
en el que estamos trabajando 
ahora con Epiroc”, prosigue Jenny 
Gotthardsson.

CAMBIO DE BROCAS
Uno de los desafíos del proyecto de 
automatización fue el reemplazo 
de las brocas, en parte desde el 
punto de vista de la seguridad 
para los operadores, pero los 
frecuentes cambios de brocas 
también afectaron la eficiencia 
general del equipo y constituyeron 
un obstáculo en la implementación 
de funciones automatizadas y 
remotas.
Reducir el número de reempla-
zos de coronas era crucial para 
alejar a los operadores de las 
áreas peligrosas, pero también 
ayudaría a aumentar la produc-
ción con menos interrupciones 
por metro perforado. Al permitir 
que los operadores permanezcan 
en la sala de control, también 
podrían manejar varios equipos 
al mismo tiempo y lograr que 
continúen perforando durante 
los descansos.
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Para ayudar a Boliden a acelerar 
su proceso de automatización, 
Epiroc presentó la tecnología de 
diamante, lo que significa que los 
pasadores de la broca están prote-
gidos por diamantes. Las empresas 
acordaron realizar pruebas con las 
brocas llamadas Epiroc Powerbit 
X, y pidieron a los operadores de 
Boliden que las pusieran a prueba.
Los ensayos comenzaron en 
mayo de 2022 y duraron cuatro 
meses. Durante este tiempo, 
Epiroc suministró continuamente 
uno de los equipos de perfora-
ción en la flota de Boliden con 
Epiroc Powerbit X. Además de las 
brocas, Epiroc también suminis-
tró la sarta de perforación Epiroc 
SR35 compatible, que incluye va-
rillas, ejes, acoplamientos y esca-
riadores para optimizar el rendi-
miento del sistema.
Durante todo el período de 
prueba, el equipo especializado 
y los ingenieros de Epiroc estu-
vieron disponibles para ayudar al 
equipo de proyecto del cliente. 
Después de aprender más sobre 
las condiciones de la roca en la 
mina Garpenberg, se probaron 
varias mejoras del producto para 
aumentar el rendimiento de la 
broca.

NUEVOS AIRES
Aunque comenzó como un 
depósito de plata, cobre y plomo, 
se ha reconvertido y ahora es 
uno de los centros mundiales de 
extracción de plata, zinc y plomo, 
también cobre y oro. ¿Cuáles 
fueron los principales trabajos 
que se ejecutaron para lograr 
esta modificación y expansión? Lo 
primero y más importante fue, por 
supuesto, la exploración. “Cuando 
encontramos mineral nuevo, 
pudimos invertir y desarrollar 
técnicas en colaboración con 
proveedores. En eso estaba la 
construcción de una nueva planta 
concentradora, así como el diseño 
de una mina completamente 
nueva”, comentan desde Boliden.
Hoy, el concentrador se contro-
la principalmente desde una sala 
de control. “Bajo tierra podemos 
monitorear dónde están todas 
nuestras máquinas y compañeros 
de trabajo, por lo que en caso de 
emergencia podemos ayudar de 
una manera mucho más segura. 
Gran parte de la perforación y los 
transportes subterráneos también 
se realizan mediante control 
remoto, lo que mejora las condi-
ciones de trabajo y productividad. 
Creemos firmemente en la parti-
cipación de todos nuestros cola-
boradores, uno de los factores de 
éxito más importantes al imple-
mentar nuevas tecnologías”, pro-
siguen desde Boliden.
En Boliden se está llevando a 
cabo una iniciativa única para 
desarrollar la automatización 
en sus minas. Se trata de un 
programa interfuncional con 
empleados de todo el grupo junto 
con socios como Volvo, Ericsson, 
Atlas Copco, Sandvik y ABB. 
El objetivo es mantener la 
producción ininterrumpida las 
24 horas del día, pero el mayor 
beneficio es la mejora de la 
seguridad.

* El artículo ha sido realizado con ayuda de 

Epiroc.

En Garpenberg, los 

operadores trabajan 

alrededor de un 

kilómetro bajo tierra, 

la humedad de las 

galerías donde tiene 

para la búsqueda de 
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Boliden Garpenberg pretende aumentar la producción de 2,5 millones de toneladas a 
3 millones de toneladas de mineral al año. 
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“Motores Eléctricos y Drives ABB: 
Contribuyendo a la sustentabilidad 

en grandes proyectos de agua”
LÍDER EN INNOVACIÓN, TECNOLOGÍA DE PUNTA, SOPORTE LOCAL Y CONOCIMIENTOS TÉCNICOS 

ESPECIALIZADOS, ABB BRINDA SOLUCIONES EFICIENTES Y UNA AMPLIA GAMA DE SERVICIOS PARA LA INDUSTRIA. 

En contexto de escasez hídrica, los motores eléctricos 
juegan un papel crucial para los proyectos de 
desalinización y transpor te de agua. Estos representan 
casi la totalidad del consumo eléctrico en operación, por 
lo que su eficiencia y confiabilidad son fundamentales 
para lograr objetivos de sustentabilidad y reducción 
de la huella de carbono. Los motores eléctricos 
energéticamente eficientes de ABB no solo reducen el 
consumo energético, sino que también prolongan la vida 
útil del equipo.

ABB ofrece motores con la tecnología más eficiente 
disponible en el mercado, como los modelos Super 
Premium IE4 y Ultra Premium IE5. Cuando se combinan 
con drives, permiten ajustar la producción y transpor te 
de agua según la demanda, evitando ineficiencias 
mecánicas causadas por válvulas de control.

Héctor Farías, Sales Ma-
nager Motion de ABB, 
explica que esta capa-
cidad de ajuste es es-
pecialmente impor tan-
te en aplicaciones de 
torque variable, como 
las bombas centrífugas, 
donde el caudal varía 
proporcionalmente a la velocidad de la bomba y la po-
tencia consumida varía al cubo de la variación de veloci-
dad. Esto se traduce en ahorros energéticos sustantivos.

“En un sistema convencional de control de caudal mediante 

en el consumo Energético”, detalla Farías.

DIGITALIZACIÓN
La digitalización también es par te fundamental dela 
soluciones que ofrece ABB. Con ABB AbilityTM, es posible 
monitorear remotamente el rendimiento de motores, 
drives y bombas, optimizar los procesos, implementar 
medidas para reducir el consumo energético y prolongar 
la vida útil de los activos. Todos los motores y drives de 
ABB están equipados con tecnología ABB AbilityTM, lo 
que permite una gestión inteligente y eficiente.

Héctor Felipe Farías, Sales Manager Motion de ABB, 
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PERÚ SUBE EN RANKING DE ATRACTIVO 
PARA LA INVERSIÓN MINERA

Argentina espera que las exportaciones de litio 
alcancen los U$5.600 millones para 2025. La cifra 
se basa en la producción de 200.000 toneladas 
anuales del metal de batería gracias al desarrollo 
de seis nuevos proyectos, junto con la producción 
de dos minas de litio existentes, de acuerdo a la 
Secretaría de Estado del país sudamericano.
Las proyecciones se basan en el aumento en las 
ventas que experimentaron los dos proyectos 
activos, uno ubicado en el salar de Olaroz, en la 
provincia noroccidental de Jujuy y operado por 
Sales de Jujuy, filial de la australiana Allkem, y 
el otro ubicado en el salar de Hombre Muerto, 
operado por America’s Livent.

Argentina tiene actualmente una capacidad de producción instalada de 37.500 
toneladas de carbonato de litio y actualmente produce 33.000 toneladas al año.

El presidente de la Cámara Minera de México 
(Camimex), José Jaime Gutiérrez Núñez, lanzó una 
dura advertencia contra la propuesta de revisión de 
las leyes mineras del país, afirmando que podría costar 
unos US$9.000 millones en inversiones perdidas en los 
próximos años.
La revisión, propuesta por el Gobierno en marzo 
pasado, incluiría la reducción de las concesiones de 
50 a 15 años, normas más estrictas para los permisos de agua y requisitos para devolver al menos el 10% 
de los beneficios a las comunidades y revelar los impactos de la minería. Cabe destacar que México es el 
primer productor mundial de plata y uno de los mayores de cobre y oro. 

ARGENTINA PROYECTA PRODUCIR 200.000 
TONELADAS DE LITIO PARA 2025

PROPUESTA DE REVISIÓN 
DE LEYES MINERAS EN MÉXICO 

Según la Encuesta Anual de Empresas Mineras de 2022 del 
Instituto Fraser, Perú subió al puesto 34 de 62 jurisdicciones 
en el Índice de Atractivo para Inversiones, aunque su puntaje 
ha disminuido de 61,64 a 60,68. 
Sin embargo, Perú ha superado a Chile en el índice de 
atractivo minero, pasando del puesto 42 en 2021 al 34 en 
2022, mientras que Chile ha caído del puesto 31 al 35. 
Colombia (36) y México (37) se han quedado atrás.
En cuanto al potencial mineral, Perú ocupó el puesto 17 
de 47 jurisdicciones en 2022, mejorando su posición en 
comparación con el puesto 24 de 84 jurisdicciones que 
ocupó en 2021.

BREVES VISION 40-41.indd   40 06-06-23   10:32



41JUNIO 2023

ZAFRANAL RECIBE APROBACIÓN 
REGLAMENTARIA

La brasileña Vale avanza con una inversión de 
US$2.700 millones para expandir la producción de 
hierro en la Amazonia, apostando a que la deman-
da de mineral de alta ley se mantendrá fuerte en un 
mercado más débil en general.
En el tajo abierto más grande y rico del mundo, 
excavado en las montañas boscosas de Carajas, Vale 
está en camino de agregar 30 millones de toneladas 
métricas de capacidad. El trabajo en la mina S11D 
es parte de un plan para poder suministrar 260 
millones de toneladas desde sus operaciones del 
norte para 2025.
La mina S11D y los yacimientos minerales cercanos 
son la gran esperanza de Vale para liderar la 
competencia.

VALE EXPANDIRÁ PRODUCCIÓN DE 
HIERRO EN LA AMAZONIA BRASILEÑA

Teck anunció que el 
proyecto de cobre Za-
franal en Perú ha re-
cibido la aprobación 
reglamentaria del Ser-
vicio Nacional de Cer-
tificación Ambiental 

para Inversiones Sostenibles de Perú (Senace). 
Zafranal es un proyecto de desarrollo de cobre-
oro de tamaño medio, altamente competitivo, 
situado en el cinturón de pórfidos de cobre 
del sur de Perú, en la región de Arequipa. El 
yacimiento es propiedad de Compañía Minera 
Zafranal S.A.C.,de la que Teck posee el 80% y 
Mitsubishi Materials Corporation el 20%.
Con una vida útil prevista de 19 años, producirá 
concentrados de cobre-oro mediante extracción 
a rajo abierto y un proceso de concentración 
convencional. Se espera que la mina y la 
concentradora produzcan un promedio de 
133.000 toneladas de cobre contenido en 
concentrado durante sus primeros 5 años de 
producción.
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Es decir, agrega el experto, este estudio demuestra 
que con los proyectos geotérmicos que cuentan 
con un mayor avance en su conocimiento, “al 2050 
podrían instalarse unos 2.086 MWe (con un rango 
entre 1.298 a 3.842 MWe). Esto no significa que el 
potencial geotérmico, para generar electricidad, sea 
de 3.842 MWe. Lo que indica es que, si se diesen las 
condiciones económicas adecuadas, al 2050 podría 
haber en Chile casi 4.000 MWe instalados”.

ESTRATÉGICA
Para Morata, quien es profesor titular del Departamento 
de Geología de la Universidad de Chile, el hecho 
que la geotermia no tenga un mayor desarrollo pasa 
“por una cuestión de Estado”. Para contextualizar 
esa afirmación, recalca que “la geotermia es la única 

Los expertos son categóricos: La geotermal es la única renovable que puede ser 
considerada energía de base, frente a la intermitencia y costos de otras fuentes 
de generación y almacenamiento. Sin embargo, pese a su potencial y categoría 
estratégica, en Chile existe una sola planta en operación desde 2017. La extensa 
tramitación de sus permisos sería la piedra de tope. Por Cristián Venegas

EL CALOR DE LA TIERRA 
ESPERA SU OPORTUNIDAD

GEOTERMIA EN CHILE:

ENERGÍA
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A diferencia de lo que sucede en el resto del mundo, 
donde la geotermia ha mantenido un crecimiento 
progresivo como fuente de generación eléctrica con 
más de 16.000 MW a 2022; en Chile, que tiene un 
inmenso potencial geotérmico que podría alcanzar 
los 40.000 MW a lo largo de su geografía; existen 
actualmente sólo 83 MW conectados al Sistema 
Eléctrico Nacional (SEN).
Así lo sostiene el director del Centro de Excelencia en 
Geotermia de los Andes (CEGA), Diego Morata, quien 
explica que más allá de la “cifra académica”, el estudio 
de la Mesa de Geotermia, en donde participaron 
todos los actores relevantes de la geotermia en Chile, 
“estableció que en el período 2017-2030 podrían 
instalarse unos 599 MWe y en el período 2031-2050 
unos 1.487 MWe adicionales”. 

42 JUNIO 2023
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Carlos Jorquera. 
presidente del Consejo Geotérmico. 

Diego Morata, 
director del Centro de Excelencia en 
Geotermia de los Andes. 

Francisco Arechaga, 
responsable de Operación y Mantenimiento 
Geotermia de Enel Green Power Chile.
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energía renovable que tiene la 
cualidad de ser estable y permanente 
en el tiempo. Estamos hablando de 
la única que tiene un elevado factor 
de planta y que puede, por lo tanto, 
ser considerada energía de base”.
“Es la única que es independiente 
de las condiciones climáticas y que 
puede funcionar las 24 horas del día, 
los 365 días del año. Esta calidad de 
ser una fuente de energía estable, 
que da seguridad e independencia 
energética y, lo mejor de todo, 
distribuida a lo largo del país, la 
convierten en una fuente de energía 
que debiese ser considerada como 
estratégica”, añadió el académico. 
Por su parte, el presidente del Con-
sejo Geotérmico, Carlos Jorquera, 
gremio que agrupa a empresas de-
sarrolladoras y tenedoras de conce-
siones geotérmicas en Chile; consi-
dera que lo visto en los últimos años 
es “el nacimiento de nuevas trabas, 
más que la facilitación del desa-
rrollo de proyectos. Hoy la energía 
geotermal es la única del mercado 
que está expuesta a dos procesos de 
consulta indígena en un mismo pro-
yecto y sin ser vinculantes”.
Sobre este punto, dijo que el Estado 
no ha tomado la iniciativa en resol-
ver esa materia que impacta en los 
plazos, y es así como hoy, “adicio-
nal al Estudio de Impacto Ambiental 
donde la consulta indígena es parte 

“La geotermia es 

la única energía 

renovable que tiene 

la cualidad de ser 

estable y permanente 

en el tiempo. Estamos 

hablando de la única 

que tiene un elevado 

factor de planta y que 

puede, por lo tanto, ser 

considerada energía 

de base”, comenta el 

director del Centro de 

Excelencia en Geotermia 

de los Andes, 

Diego Morata.

del proceso, y no hay nadie en la 
industria en desacuerdo respecto a 
ello, se introduce una nueva con-
sulta indígena en el proceso admi-
nistrativo del Ministerio de Energía 
para otorgar la concesión de explo-
tación”.
Esto dilata los plazos a tal magnitud, 
asegura, que hay proyectos que 
ingresaron en 2015 y a la fecha no 
tienen resultados. 

ENERGÍA DE BASE
La comparación recurrente entre la 
energía solar, la eólica, y la geotér-
mica, es “desafortunada” en su 
planteamiento, considera Jorquera, 
pues “no se puede comparar un su-
ministro de 8 horas al día versus uno 
de 24, porque si se quisiera compa-
rar desde la geotermia, tengo que 
ver un suministro equivalente a 24 
horas al día y ahí la energía solar 
con baterías vale sobre US$100. La 
geotermia es energía de base, reno-
vable, flexible y 24/7”.
Tomando eso en consideración, 
prosigue, “a la energía geotermal 
hay que compararla con ciclos com-
binados, con una carbonera, con 
energía solar y eólica con 18 horas 
de almacenamiento (...) la forma de 
desarrollarse del SEN a futuro, para 
alcanzar la meta de carbono neutra-
lidad, tiene dos líneas: una es cómo 
se reemplaza el carbón, el gas y el 
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petróleo, que es generación que 
opera 24 horas, y esa generación 
debe ser reemplazada por una de 
las mismas características”.
Un segundo eje, advierte, es el 
crecimiento natural de la demanda, 
“si se tiene una buena base de 
generación 24/7, flexible, se puede 
cubrir con energía solar y eólica. 
Del momento que la base es mala, 
lo demás no va a funcionar o lo 
hará en la medida que exista diesel 
y gas. Los estudios están hechos, 
la Mesa ERNC en 2015 calculó 
la cantidad de intermitencia que 
es capaz de soportar el sistema, 
y no consideraba el retiro de las 
carboneras, y estamos en ese límite 
que era del 30%”.

PIONEROS
Quizás el mayor hito de la 
geotermia en Chile, tuvo lugar en 
septiembre de 2017 cuando fue 
inaugurada en Ollagüe, Región 
de Antofagasta, la primera planta 
geotérmica de Sudamérica: Cerro 
Pabellón, complejo de una potencia 
inicial de 48 MW, construido por 
Geotérmica del Norte que surgió 
del joint venture entre Enel y Enap, 
y que hoy, tras su ampliación, posee 
una capacidad instalada total de 83 

El presidente del 

Consejo Geotérmico, 

Carlos Jorquera, 

considera que lo visto 

en los últimos años 

es “el nacimiento de 

nuevas trabas, más 

que la facilitación 

del desarrollo de 

proyectos. Hoy la 

energía geotermal es la 

única del mercado que 

está expuesta a dos 

procesos de consulta 

indígena en un mismo 

proyecto y sin ser 

vinculantes”.

MW, según detalla el responsable 
de Operación y Mantenimiento 
Geotermia de Enel Green Power 
Chile, Francisco Arechaga.
Sobre el futuro de la central y de esta 
tecnología, el ejecutivo explica que, 
si bien hoy no tienen nuevos planes 
de inversión en geotermia, sí están 
trabajando en un proyecto para 
mejorar la capacidad y eficiencia de 
uso del recurso en Cerro Pabellón, 
“siempre dentro de lo considerado 
en las autorizaciones vigentes, lo 
que permitirá optimizar y aumentar 
la producción de las unidades con la 
misma capacidad instalada”. 
El proyecto, indica Arechaga, con-
siste en un estudio de monitoreo y 
control de los depósitos minerales 
en forma de escalada en las infraes-
tructuras de circulación de fluido 
e intercambio de calor, y su remo-
ción, para permitir el mejor aprove-
chamiento de la fuente renovable 
de geotermia. “Este año ya hemos 
hecho trabajos de mantenimiento 
con drilling rig para eliminar obs-
trucciones de estos minerales en 
tres pozos de producción, mejoran-
do considerablemente la eficiencia 
de cada uno”, precisó.
Además de Cerro Pabellón, existen 
tres concesiones geotermales las 
cuales, en el mediano plazo, podrían 
materializarse, según informa 
Jorquera: uno es Mariposa, en la 
zona cordillerana de Talca, Región 
del Maule; Tinguiririca, ubicado 
en la cordillera de San Fernando, 
Región de O’Higgins; y Adobera, en 
la zona cordillerana de Tolhuaca, 
Región de la Araucanía. 
“Esos tres proyectos hoy reúnen al 
menos las condiciones administra-
tivas y técnicas para avanzar y con-
vertirse en el mediano plazo en una 
planta geotermal. Todos estos pro-
yectos son en escala sobre los 80 a 
100 MW, con su primera unidad, 
con un potencial entre 100 y 200 
MW cada uno”, precisa el ejecutivo, 
quien estima la inversión conjunta 
hasta en US$3.000 millones.

Uno de los mayores hitos de la geotermia en Chile, tuvo lugar en 2017 cuando fue inaugurada 
en Ollagüe la primera planta geotérmica de Sudamérica: Cerro Pabellón, con una capacidad 
instalada total de 83 MW. 
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GIGANTE EN LATINOAMÉRICA 
PARQUE EÓLICO HORIZONTE:

ENERGÍA

A 170 kilómetros al sur de la ciudad de Antofagasta, 
en la reserva eólica de Taltal, se construye desde 
noviembre de 2021 el Parque Eólico Horizonte, que 
en febrero de este año comenzó el montaje de los 140 
aerogeneradores del proyecto, cuyas aspas miden 78 
metros de largo y sus torres 95 de altura, equivalentes 
a un edificio de 40 pisos. “Los más grandes que se han 
instalado en el país”, destaca el gerente general de 
Colbún, José Ignacio Escobar.
Sus 812 MW de capacidad instalada, que generarán 
2.400 GWh de energía al año, evitarán la emisión a la 
atmósfera de 1,2 millones de toneladas de dióxido de 
carbono (CO2) anualmente, algo así como retirar de 
circulación a 255 mil vehículos, y generando energía 
equivalente al consumo de más de 715 mil hogares. 
“En términos de generación eléctrica eólica, en este 

Es el proyecto eólico más grande y de mayor 

inversión en Chile y el segundo más grande 

de Latinoamérica.

Con una capacidad instalada de 812 MW, se espera 

que la energía generada sea de 2.400 GWh/año, 

equivalente al consumo de más de 715 mil hogares.

El proyecto instalará 140 aerogeneradores cuyas aspas 

miden 78 metros de largo, que equivale a un edificio 

de 30 pisos. Las bases de los equipos, por su parte, 

miden 95 metros, lo mismo que un edificio de 40 pisos.

46 JUNIO 2023

Se espera que la iniciativa, que requerirá una inversión aproximada de US$900 
millones, genere electricidad equivalente al consumo de 715 mil hogares anualmente 
a partir de 2024, gracias a sus 140 aerogeneradores que alcanzarán una capacidad 
instalada de 812 MW. Por Cristián Venegas

¿Qué es el

Parque Horizonte?

Está ubicado en un área de 454 hectáreas a 170 

kilómetros al sur de Antofagasta y a 130 kilómetros 

al noroeste de la ciudad de Taltal.

Emplazamiento Aerogeneradores

Generación

momento Horizonte es el proyecto más grande y de 
mayor inversión en Chile y el segundo más grande de 
Latinoamérica”, añade Escobar sobre la iniciativa que 
tendría un costo aproximado de US$900 millones. 
“Después de la minería, este debe ser de los proyectos 
más grandes en el país”, estimó el ejecutivo.
Respecto del estado de avance, Horizonte se 
encuentra en un 50%, en pleno montaje de los 
aerogeneradores, que por sus dimensiones han 
significado un enorme desafío logístico y “la parte 
más espectacular del proyecto”, que de seguir el 
calendario que Colbún tiene estipulado, debería 
esperar las primeras inyecciones de energía a 
principios del próximo año, para tener la operación 
comercial, que se irá incorporando al sistema en 
fases, el último trimestre de 2024.
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US$900 millones es la estimación 

de la empresa del costo total del 

proyecto.

47JUNIO 2023

Inversión
En noviembre del año 2021 

comenzaron las obras de 

construcción del complejo eólico, 

que a la fecha presenta un estado 

de avance del 50%.

En las bases de los 

aerogeneradores, Colbún utilizará 

80.250 m³ de hormigón, 8.500 

toneladas de acero y se excavarán 

168.000 m³ de tierra. 

En agosto de 2019, seis meses 

antes de iniciar la evaluación 

ambiental del SEA, partió el 

proceso de Participación Ciudadana 

Anticipada del proyecto.

La proyección es que la operación 

comercial comience, a plena 

capacidad, durante el último 

trimestre de 2024.

El parque eólico da empleo a 332 

personas de distintas comunas de 

la Región de Antofagasta, de las 

cuales 70 son mujeres. El equipo 

permanente será de 40 personas.

Construcción

Fundaciones

Relacionamiento

Operación

Empleos
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El sector energético lideró la cartera de proyectos de 
inversión aprobados durante el mes de abril en el Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambiental (SEIA), de acuerdo 
con el último reporte mensual emitido por el Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA).  
Según datos del organismo técnico, durante el cuarto 
mes del año, se aprobaron un total de 22 proyectos de 
inversión en distintos sectores productivos, de los cuales 5 
corresponden al sector energético.  

En términos de montos de inversión, se aprobaron proyectos por US$533 
millones, de los cuales US$260 millones pertenecen al sector energético, es 
decir, casi el 50% del total. En segundo lugar, aparece el sector inmobiliario 
con siete iniciativas aprobadas por un total US$120 millones. 

SECTOR ENERGÉTICO LIDERA PROYECTOS 
DE INVERSIÓN DURANTE ABRIL

ANUNCIOS EN MATERIA ENERGÉTICA 
DEJÓ CUENTA PRESIDENCIAL

El ministro de Energía, Diego Pardow, destacó los anun-
cios realizados por el presidente de la República, Gabriel 
Boric, en materia energética en el marco de su segunda 
Cuenta Pública. Una de las principales medidas será el 
envío de un proyecto de ley para licitar un sistema de 
almacenamiento de energía eléctrica renovable a gran 
escala. 
Asimismo, el secretario de Estado destacó la eliminación 
de manera administrativa de la tarifa de invierno que ac-
tualmente se aplica a los clientes residenciales y pymes 
que tienen la tarifa BT1. En este contexto, el ministro 
señaló que otro de los objetivos de la decisión es dismi-
nuir las emisiones contaminantes, en línea con la visión 
de sostenibilidad de largo plazo que lleva adelante el go-
bierno. 

Recientemente el Ministerio del Medio Ambiente (MMA) 
presentó el anteproyecto de “Norma Primaria de Calidad 
del Aire para Arsénico”, dando así inicio al proceso de 
participación ciudadana que se extenderá hasta el 13 de 
julio y que busca fijar un máximo de presencia de este 
elemento como concentración anual, lo que beneficiará a 
varias ciudades del país.
Catalogado como un agente carcinogénico que ocasiona 
múltiples efectos negativos sobre la salud humana a corto 
y largo plazo, el arsénico se encuentra en la naturaleza -ya 
sea en minerales o metales- y también se libera en diversos 
procesos como la erosión o la erupción de volcanes. 

ANTEPROYECTO DE NORMA PARA 
REGULAR CONCENTRACIÓN DE ARSÉNICO
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El ministro de Energía, Diego Pardow, visitó las 
oficinas de Google Chile para presentar el nue-
vo Sello de Excelencia Energética en su versión 
2023 e iniciar un acercamiento con la empre-
sa tecnológica para avanzar en el proceso de 
transición energética.
“El Sello de Excelencia Energética busca 
reconocer a las organizaciones que han podido 
reducir consumos energéticos y emisiones, 
premiando su capacidad de ser cada vez más 
sostenibles, incorporando a su operación 
eficiencia energética, energías renovables y 
la electromovilidad. Google es un ejemplo en 
este sentido y llamamos a que todos puedan 
hacer de su parte para avanzar a la carbono 
neutralidad”, explicó el ministro Pardow.

MINISTERIO DE ENERGÍA 
PRESENTA SELLO DE 
EXCELENCIA ENERGÉTICA 

En el marco del seminario “Realidad y futuro de 
la transmisión eléctrica en Chile”, la gerenta de 
Asuntos Públicos, Medio Ambiente y Comunidades 
de Conexión Energía, Carola Venegas, dio luces 
acerca del trazado de la megalínea Kimal-Lo Aguirre 
que unirá Antofagasta y Santiago, cuya inversión 

podría llegar a los 
US$2 mil millones.
Sobre el anuncio de 
la definición de la 
primera propuesta de 
trazado, la ejecutiva 
sostuvo que “tenemos 
un documento que se 
denomina estudio de 

trazado, en donde se muestra la evaluación de 
los objetos de valoración ambiental, social y la 
factibilidad técnica y económica del proyecto. 
Nos quedamos con la alternativa de trazado que 
implica la menor cantidad de afectación a estos 
objetos de valoración: sitios arqueológicos, zonas 
de alto valor para la biodiversidad”.

MEGALÍNEA DE TRANSMISIÓN KIMAL
-LO AGUIRRE DEFINE TRAZADO
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En los próximos meses se espera entre en vigencia la nueva 
regulación de ruido. Actualmente el proceso se encuentra en 
consulta pública y el plazo para hacer observaciones vencía el 07 
de junio de 2023.

La relevancia de esta norma queda reflejada en que según datos 
de la Superintendencia del Medio Ambiente (SMA), desde el 2012 
se han ingresado unas 13.000 denuncias por ruido equivalentes 
al 50% del total de materias denunciadas, las que incluyen ruidos 
molestos de todo tipo, desde los provocados por bares, pubs y 
discotecas hasta el que producen las instalaciones industriales.

Entre los cambios que se proponen, destaca la mención expresa 
que las Municipalidades podrán fiscalizar y sancionar su 
incumplimiento, o que la SMA pueda requerir la entrega de datos 
de monitoreos continuos y no solo discretos como opera hoy.

Otra innovación se refiere a que se proponen apartados específicos 
a industrias y tipologías específicas, tales como condominios, 
actividades de construcción y parques eólicos.

Respecto de los últimos, dos consideraciones. 

La primera es que, según datos del expediente, tan solo el 2,5% 
de las denuncias se vinculan con proyectos del sector energético, 
sin distinción por tipo de fuente. La segunda es que la experiencia 
comparada sugiere regulaciones específicas para el control de 
ruido en parques eólicos, dado una serie de consideraciones 
metodológicas que le son muy particulares. 

En áreas urbanas, se avanza en precisiones a los límites según 
el uso de suelo definido en los instrumentos de planificación 
territorial. Sin embargo, en áreas rurales, el anteproyecto presenta 
oportunidades de mejora.

Más allá de las dificultades propias que tiene definir un ruido 
de fondo bajo el esquema de la norma actual, que establece un 
límite dinámico que puede cambiar cada vez que se realiza una 
medición, se trata de una regla asentada en la práctica de años 
que el anteproyecto modificará completamente.

En lugar de definir límites claros y precisos como sí se propone 
para áreas urbanas (lo que haría mucho más simple la predicción 
y verificación de su cumplimento) el anteproyecto incorpora el 
concepto de “nivel de ruido de fondo rural”, señalando que será 
aquel que corresponderá a la situación “de menor nivel de ruido 
ambiental”. El problema es que no define ni el qué, ni el cómo se 
establecerá dicha “peor condición”.

¿Será la SMA o las Municipalidades quienes lo definan cuando 
ejerzan sus funciones fiscalizadoras y sancionadoras o lo harán a 
través de sus instrucciones u ordenanzas de aplicación general o 
local?

¿Deberán los proyectos actualizar sus límites en función de ese 
criterio no del todo definido? ¿Se deberá actualizar mensual, 
estacional o anualmente?

Como se aprecia, surgen algunas preguntas que esperamos se 
resuelvan en el proceso de participación ciudadana de un asunto 
que regulará uno de los aspectos que más vinculan a los ciudadanos 
con la autoridad ambiental.

director de Medio Ambiente de AES Andes.

En áreas urbanas, 

la futura normativa 

avanza en precisiones 

en los límites según el 

en los instrumentos de 

Sin embargo, en áreas 

rurales, el anteproyecto 

presenta oportunidades 

Por Juan Carlos Monckeberg Fernández, 

REGULACIÓN DE RUIDOS: 
RELEVANCIA AMBIENTAL
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Desde diciembre pasado al mando de Olade, Andrés Rebolledo adelanta los desafíos 
en materia de integración energética y las transformaciones que la región deberá 
incorporar para avanzar en el marco de transiciones energéticas hacia modelos de 
desarrollo más sustentables. Por Paula Chapple

“UNA DE LAS PRIORIDADES 
  ES AVANZAR EN LA 
  INTEGRACIÓN REGIONAL”

ANDRÉS REBOLLEDO, SECRETARIO EJECUTIVO DE OLADE:

ENERGÍA
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De acuerdo lo señala Andrés Rebolledo, “América Latina tiene en su matriz primaria fuentes renovables que alcanzan un 32%, mientras 
que en el mundo es un 14%”. 
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Con una agenda recargada está 
por estos días Andrés Rebolledo, 
economista chileno y ex ministro 
de Energía, hoy flamante secretario 
ejecutivo de la Organización 
Latinoamericana de Energía (Olade) 
para el período 2023-2025. Desde 
su oficina en Quito, Ecuador, 
hablamos de los desafíos que tiene 
por delante en los tres años de 
gestión al frente del organismo 
regional. 
“Olade es un organismo intergu-
bernamental compuesto por 27 
países de América Latina y el Cari-
be (ALC). La entidad, que este año 
conmemora sus 50 años, tiene por 
objetivo acompañar a los países en 
sus políticas públicas en materias 
energéticas y en su implementa-
ción”, apunta Rebolledo al iniciar 
la conversación.
¿Cómo se gestó su llegada a Olade?, 
“cada tres años se elige un nuevo 
secretario. Al gobierno de Chile 

“La profundización de 

la integración regional 

debe ser pragmática y 

gradualista; tomando 

como base lo ya 

construido y avanzado 

en las diferentes 

subregiones de ALC. La 

región ha avanzado de 

manera considerable en 

integración energética 

respecto a otros ámbitos 

de la economía, pero aún 

falta mucho por recorrer”, 

detalla el secretario 

ejecutivo de Olade.

le pareció interesante plantear 
una candidatura, entendiendo 
que, como país, hemos hecho un 
desarrollo interesante en materia de 
transformación de nuestro sector 
energético, con desafíos nuevos a 
propósito de la penetración de las 
energías renovables, las fronteras 
tecnológicas como el hidrógeno 
verde, entre otros”, adelanta 
Andrés Rebolledo a Revista Nueva 
Minería y Energía.

En ese sentido, ¿cuáles serán las 
prioridades de su administración?
Hay algunas de largo y otras de 
corto plazo. Seguiremos trabajan-
do en el mediano plazo, pero por 
una parte hay un esfuerzo intere-
sante de hacerse cargo de lo que 
está pasando en el mundo en ma-
teria energética, particularmente 
asociado a lo que ha venido suce-
diendo como consecuencia de la 
pandemia, la guerra y todo lo que 
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ha significado el precio de los com-
bustibles. En ese contexto, una de 
las prioridades que se ha planteado 
y que es parte de la vocación cen-
tral de Olade, es la de avanzar en la 
integración regional.
Pero la profundización de esta in-
tegración debe ser pragmática y 
gradualista; tomando como base 
lo ya construido y avanzado en las 
diferentes subregiones de ALC. 
La región ha avanzado de manera 
considerable en integración ener-
gética respecto a otros ámbitos de 
la economía, pero aún falta mucho 
por recorrer.
La integración energética se ha ci-
mentado en proyectos bilaterales y 
subregionales. En Centroamérica el 
4% de su consumo eléctrico transi-

“América Latina es 

la región más verde 

del mundo, desde 

la perspectiva de la 

renovabilidad, eso 

quiere decir, de la 

penetración de las 

energías renovables 

limpias en la matriz 

primaria”, señala 

Andrés Rebolledo. 

Evolución de la capacidad instalada en ALC 2010-2021 (mw

Participación Renovables por País 2021 (%) ta por la red integrada. En América 
del Sur, oscila entre el 5% y 10%, 
dependiendo si se consideran o no, 
los recursos hídricos compartidos. 
Sin embargo, a modo de compa-
ración, en la Unión Europea este 
tránsito representa hoy el 14%. 
Esto pone en evidencia, que exis-
te un espacio muy importante para 
seguir profundizando nuestra inte-
gración.

No es un desafío fácil. 
Efectivamente es un desafío im-
portante. Hay una historia de inte-
gración, fundamentalmente en el 
mercado eléctrico, en subregiones 
específicas como Centroamérica, 
países andinos y en América del 
Sur. Hay una integración importan-
te en materia de generación, algo 
en transmisión y en intercambios 
de electricidad, por lo tanto, lo que 
nos hemos planteado como obje-
tivo es de alguna forma provocar 
un diálogo entre esas subregiones 
y buscar algún tipo de avance más 
regional, entendiendo que hay que 
tratar de impulsar aquellos proyec-
tos que sean viables y políticamen-
te bien respaldados por los países. 
Por otra parte, es necesario ampliar 
la concepción y modalidades de in-
tegración para ampliar nuestros 
mercados. Por ejemplo, mediante 

11 países de ALC superan el 60% de renovabilidad en su matriz de generación eléctrica. 

En 2010 las ERNC representaban el 5% de la capacidad instalada, en 2021 las ERNC 
representaban el 19%. De 24,5 GW instalados en 2021, 19 GW son ERNC. 
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... Y VARIOS PAÍSES ESTÁN PRÓXIMOS AL 100% DE GENERACIÓN CON RENOVABLES...

... A NIVEL DE LA MATRIZ DE GENERACIÓN ELÉCTRICA, LA DIVERSIFICACIÓN ES AÚN MAYOR
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De acuerdo lo señala Andrés Rebolledo, “América Latina es la región más 
verde del mundo, desde la perspectiva de la renovabilidad, eso quiere 
decir, de la penetración de las energías renovables limpias en la matriz 
primaria, desde el punto de vista de los principales consumos y con ello 
me refiero a que América Latina tiene en esa matriz primaria fuentes 
renovables que alcanzan un 32%, mientras que en el mundo es un 14%”. 
El otro dato complementario interesante es que hay 11 países en América 
Latina que tienen en materia, por ejemplo, de generación eléctrica, más 
del 60% de generación renovable, y en algunos casos incluso el 100%. 
Por lo tanto, si nos vamos a la matriz de generación, también hay allí una 
constatación respecto a que existe una importante rentabilidad en 
materia de generación. “Lo anterior es el resultado de que América Latina 
es una región muy diversa, riquísima en recursos naturales y además 
complementaria, por eso el tema de la integración es tan propicio”, 
complementa Rebolledo. 

Energías renovables

“Es necesario ampliar 

la concepción y 

modalidades de 

integración para 

extender nuestros 

mercados. Por 

ejemplo, mediante el 

intercambio energético 

a través de un tercero, 

entre países que 

no necesariamente 

comparten frontera, 

o avanzando en 

armonización 

regulatoria”, indica 

Andrés Rebolledo. 

el intercambio energético a través 
de un tercero, entre países que no 
necesariamente comparten fronte-
ra, o avanzando en armonización 
regulatoria en rubros tan cruciales, 
como la movilidad eléctrica, certi-
ficación de nuevos combustibles, 
hidrógeno verde, etc.
Por último, en materia de 
integración, avanzar no solo en 
lo eléctrico, sino que también 
en el mercado del gas natural, 
donde hay países que tienen un 
gran potencial de recursos, por 
lo tanto, podría haber un mayor 
grado de integración. 

Latinoamérica está compuesta 
por una diversidad de países, 
¿Cómo esa integración puede 
llegar a ser realidad? 
Es verdad que hay realidades dis-
tintas en cada país, tanto en temas 
regulatorios, como inversionales, 
pero a la vez hay cierta transversa-
lidad en las regulaciones, la tran-
sición y las transformaciones de 

los sectores también son distintas. 
Algunos países en América Latina 
no tienen hidrocarburos, otros sí 
los tienen. Más allá de todo eso, lo 
fundamental, desde la perspectiva 
de Olade, es tratar de impulsar, 
apoyar y buscar desde lo técnico, 
proyectos en particular, por ejem-
plo, como existe hoy en día entre 
Colombia y Panamá, un proyecto 
emblemático que conecta dos re-
giones, lo que empuja de alguna 
manera hacia una integración más 
global. Creo que es la manera de 
avanzar, es decir, continuar con 
el sueño de lo regional, pero ser 
pragmáticos y avanzar en lo con-
creto.

Volviendo a los desafíos, ¿a qué 
apunta el concepto de seguridad 
energética?
Las autoridades que conducen 
las áreas de energía de los paí-
ses, los reguladores, quienes 
hacen la labor de coordinación 
eléctrica, los que están a cargo 
de toda la perspectiva desde la 
mirada de la política pública, 
tienen que velar porque su sis-
tema energético sea en general 
confiable, competitivo, soste-
nible y cada vez más l impio. En 
ese contexto, a veces se contra-
ponen algunos de estos objeti-
vos y eso ha sucedido de alguna 
forma en los últimos dos o tres 
años, básicamente porque en 
algunos casos y eso no solo en 
América Latina, por mantener el 
suministro seguro, han debido 
eventualmente incorporar o ge-
nerar electricidad, por ejemplo, 
a través de fuentes que no son 
necesariamente l impias y reno-
vables, por el objetivo superior 
de mantener la seguridad ener-
gética. Ahora, lo anterior, desde 
la perspectiva de la región, me 
parece que es transitorio. Pro-
bablemente esos son cambios en 
la trayectoria o desvíos transito-
rios.
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Descarbonizando la 
cadena de valor en minería

En Siderúrgica Huachipato saben que el acero para 
medios de molienda es un insumo crítico para la 
minería, por lo que su modelo de negocio busca 
apoyar la cadena completa, para así generar una 
minería más sostenible. 

Se trata de un modelo circular que busca reducir 
los consumos específicos de sus productos, 
extendiendo la vida útil y minimizando el uso de 
materias primas, además de limitar el consumo 
de energía. Todo ello al tiempo que se recuperan 
los co-productos y residuos de la cadena de valor, 
rediseñando el proceso para producir aceros 
de elevada calidad con bajas emisiones. Así, la 
compañía aplica economía circular a toda la cadena 
de valor en la que está inserta generando valor al 
cliente y a toda la sociedad.

Toda esta gestión es una realidad gracias a la puesta 
en marcha de valiosas iniciativas, y que Siderúrgica 
Huachipato impulsa con fuerza desde su estrategia 
sostenible.

Una de estas iniciativas es el desarrollo de 
soluciones de acero a la medida que incrementan 
la productividad del proceso minero. “Estos 
aceros especiales permiten reducir el consumo 
específico de acero, disminuyendo además la 
huella de carbono del mineral de cobre producido, 
considerando el impacto en los tres alcances de 
las emisiones en el proceso minero”, describe 
Jaime Quadri, gerente comercial de Siderúrgica 
Huachipato del Grupo CAP. 

Otra importante iniciativa, entre muchas otras 
más, es el incremento sostenido de la circularidad 
del scrap (chatarra). “Reutilizamos el scrap en la 
producción de acero para una misma aplicación, lo 
que es un tremendo avance respecto del histórico 
reciclaje. Por ejemplo, utilizamos las bolas de 
molienda que salen del proceso minero para 
incorporarlas a la fabricación de nuevo acero que, 
a su vez, es utilizado por los fabricantes de bolas 
nacionales para generar nuevas bolas”, explica el 
ejecutivo.

PRODUCCIÓN DE ACERO VERDE
Así, consciente de la importancia de la descarbo-
nización del planeta, Siderúrgica Huachipato se 
está adelantando a la que quizás sea la mayor 
disrupción en la historia de la industria siderúrgi-
ca: la producción de acero verde, vía reducción 
directa del mineral de hierro con hidrógeno verde 
(H2V) y en reemplazo del coque metalúrgico.

“Hoy nos encontramos desarrollando la etapa piloto 
para la producción de H2V mediante electrólisis, 
a partir de energía eléctrica y de fuentes 100% 
renovables. Paralelamente, estamos desarrollando 
la conceptualización de un nuevo reactor de 
reducción de minerales de hierro, para la producción 
de acero libre de emisiones de CO2, transformando 
el propósito de nuestra empresa en una realidad”, 
concluye Quadri.

Siderúrgica Huachipato: 

www.huachipato.cl - contacto@csh.cl

“Nuestro propósito es innovar en el negocio del acero de manera sostenible y avanzar hacia 
la descarbonización, generando valor a nuestros clientes y a toda la sociedad”, asevera Jaime 
Quadri, gerente comercial de Siderúrgica Huachipato del Grupo CAP.
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Mientras que para algunos el concepto representa una minería más sustentable y 
amigable con el medio ambiente, para otros no es más que un intento de lavar la imagen 
de un sector que inevitablemente impacta el entorno donde opera. Por Joaquín Ruiz

¿ES POSIBLE LA MINERÍA “VERDE”?

MEDIO AMBIENTE
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El concepto no es nuevo. Acuñado hace más de una 
década en Finlandia para posicionar a su industria 
minera como sustentable, la llamada ‘minería verde’ 
generó controversia desde sus inicios.
Originalmente basado en cinco pilares -que aluden 
al uso eficiente de energía, minimizar impactos so-
ciales y ambientales, y mejorar prácticas organiza-
cionales y laborales, entre otros-, el concepto no 
tardó en expandirse hacia varios países mineros, 
incluyendo Chile, donde ha sido usado tanto por 
empresas y gremios del sector como por autorida-
des de gobierno.

58 JUNIO 2023

No obstante, la actual administración del presiden-
te Gabriel Boric ha optado por mantener distancia 
del concepto. “Preferimos hablar de una minería 
más respetuosa con el medioambiente en vez de 
usar el concepto de minería verde a secas, ya que 
entendemos que en algunos círculos éste se puede 
asociar con una suerte de lavado de imagen de la 
industria. Entonces, para evitar esa confusión, para 
abordar las políticas públicas, programas o discu-
siones propias del sector, utilizamos una descrip-
ción in extenso del concepto”, aclara el subsecre-
tario de Minería, Willy Kracht.
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“Preferimos hablar 

de una minería más 

respetuosa con el 

medioambiente en vez 

de usar el concepto de 

minería verde a secas, 

ya que entendemos que 

en algunos círculos éste 

se puede asociar con 

una suerte de lavado de 

imagen de la industria”, 

comenta el subsecretario 

de Minería, Willy Kracht.

Desde el Centro de Estudios del 
Cobre y la Minería (Cesco) también 
están conscientes que el concepto 
no causa unanimidad. Si bien 
participaron activamente -junto a 
otras instituciones- en la elaboración 
del libro titulado “Minería verde para 
enfrentar la emergencia climática”, 
lanzado el año pasado, reconocen 
que el término es polémico.
“Sabemos que el concepto minería 
‘verde’ incomoda a un grupo que 
sabe mucho más de sustentabili-
dad que el sector minero, y de he-
cho ha sido parte de la discusión 
en Cesco desde que empezamos a 
involucrarnos más en el tema. Sa-
bemos también lo complejo que 
es decir que la minería es susten-
table cuando por su naturaleza va 
en contra de principios básicos de 
la sustentabilidad. Pero cuando 
le ponemos apellido a la minería, 
el objetivo que hay detrás es en-
tender que tenemos que hacer las 
cosas de una forma distinta”, dice 
Constanza Araya, coordinadora de 
Estudios de Cesco.

DEFINICIONES
Entonces, ¿cómo definir el concep-
to? Para Cesco, una “minería ver-
de” o “responsable” es aquella que 
debe hacerse cargo de sus exter-
nalidades negativas. Pero no sólo 
eso. También se espera que sea 
transparente, baja en emisiones, 
que se adapte al cambio climático, 
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Willy Kracht, 
subsecretario de Minería. 

Constanza Araya, 
coordinadora de Estudios de Cesco. 

Telye Yurisch, 
economista e investigador de Terram. 

que minimice sus residuos, que se 
inserte en sistemas circulares, que 
proteja la biodiversidad, que sea 
eficiente en el uso de insumos, que 
impulse encadenamientos, y que se 
inserte en los territorios.
Sin embargo, desde Fundación Te-
rram sostienen que el concepto ‘mi-
nería verde’, e incluso otros como 
minería ‘responsable’ o ‘sustenta-
ble’ son “difícilmente aplicables” al 
sector extractivo nacional. “Por su 
comportamiento histórico y presen-
te, difícilmente la minería en Chile 
puede presentar un apellido verde, 
dice Telye Yurisch, economista e in-
vestigador de Terram.
A juicio de la Fundación, aún exis-
ten distintos problemas técnicos 
de implementación relacionados 
con los mecanismos de certifica-
ción y el acceso oportuno a la in-
formación del comportamiento de 
las empresas extractivas, lo cual 
impediría “asegurar la trazabilidad 
responsable” de la producción na-
cional. “Por último, la viabilidad 
del término enfrenta diversos de-
safíos políticos vinculados al nivel 
de conflictividad y desprestigio que 
presenta la industria minera nacio-
nal”, agrega Telye Yurisch.

METAS “MÁS AMBICIOSAS”
Más allá de la controversia por el 
uso del término, desde el gobier-
no creen que sí es posible “desa-
rrollar actividades industriales de 
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la envergadura que demanda la 
minería” minimizando el impac-
to que esta actividad tiene en su 
entorno más cercano y también a 
nivel global. “Esto último debido a 
la reducción de emisiones de CO2 
asociadas al desarrollo de la activi-
dad”, precisa el subsecretario Wi-
lly Kracht.
Para la autoridad, si bien la 
industria “ha dado pasos en esa 
dirección”, lo que faltaría para 
alcanzar ese horizonte es acordar 
participativamente “metas más 
ambiciosas que las que nos hemos 
dado hasta ahora”, reconoce el 
subsecretario.
El diagnóstico del gobierno es com-
partido por Cesco. “Es importante 
destacar que en muchos ámbitos de 
la sustentabilidad la minería chilena 
está trabajando para alcanzar los 
más altos estándares en materia am-
biental. Obviamente aún hay muchí-
simo por avanzar, pero sí es posible 
tener una minería más responsable”, 
dice Constanza Araya.
¿Qué se necesita para seguir avan-
zando? En opinión de Cesco, se de-
ben generar más instancias de cola-
boración entre el mundo público y 
privado y que se fortalezcan las re-
laciones entre las distintas empresas 
que componen el sector minero para 
resolver desafíos comunes. Pero no 
sólo eso. También es necesario que 

“Sabemos lo complejo 

que es decir que la 

minería es sustentable 

(…). Pero cuando le 

ponemos apellido a la 

minería, el objetivo que 

hay detrás es entender 

que tenemos que hacer 

las cosas de una forma 

distinta”, dice Constanza 

Araya, coordinadora de 

Estudios de Cesco.

se propicien relaciones robustas con 
los stakeholders, principalmente con 
las comunidades para lograr relacio-
nes de confianza y transparentes; 
fortalecer la institucionalidad am-
biental y minera; e impulsar políticas 
públicas que tengan un enfoque in-
tegral.
Asimismo, Cesco señala que se de-
ben aumentar las exigencias, pero 
“sin poner en riesgo la competitivi-
dad de la industria, para la mitiga-
ción, control y gestión de las externa-
lidades; aumentar el financiamiento 
en innovación y desarrollo; y mejorar 
y aumentar la fiscalización a las ope-
raciones mineras”, agrega la coordi-
nadora de Estudios de Cesco. 
Desde Terram, coinciden en que 
el sector puede avanzar en cier-
tos niveles de responsabilidad en 
cuestiones ambientales, sociales, 
fiscales, y de transparencia, en-
tre otras. En este sentido, señalan 
que es importante que el gobierno 
avance con urgencia en “el cierre 
de las principales brechas de polí-
tica” que presenta el sector, prin-
cipalmente asociadas a la compleja 
situación hídrica que presenta el 
país y en particular la zona norte, 
como también en la protección y 
conservación de fuentes de sumi-
nistro hídrico, como glaciares, sala-
res y humedales, entre otros.
Asimismo, mencionan avanzar en la 
remediación de Pasivos Ambientales 
Mineros (PAM) y en la transparencia 
operacional y fiscal de la industria.
“Si bien la reciente adhesión del 
gobierno al Acuerdo de Escazú re-
presenta un avance en materia de 
derechos humanos, y las intenciones 
declaradas por el mismo gobierno de 
ser parte de la Iniciativas de Transpa-
rencia de Industrias Extractivas (EITI, 
por sus siglas en inglés) también im-
plicarían una mayor transparencia 
sectorial, lo cierto es que en la prác-
tica aún persisten -y se han acentua-
do- los problemas de gobernanza y 
con ello una alta conflictividad so-
cial y desconfianza por la industria”, 
asegura Telye Yurisch, de Fundación 
Terram.
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Desde Fundación Terram sostienen que el concepto ‘minería verde’ o incluso otros como 
minería ‘responsable’ o ‘sustentable’ son difícilmente aplicables al sector extractivo nacional.
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El mercado ofrece un completo portafolio de fórmulas para mitigar el material 
particulado en suspensión, mientras nuevos desarrollos se abren camino con el 
foco en una minería más segura, sostenible y responsable con su recurso más 
valioso: los mineros que la hacen posible. Por Constanza Schaub

DESAFÍO PERMANENTE

ESPECIAL TÉCNICO
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CONTROL DE POLVO: 

62 JUNIO 2023
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“En minería, cuando 

regamos los caminos, lo 

que estamos haciendo 

es preocuparnos del 

polvo sedimentable para 

que no se levante y no 

del MP10, porque no 

sedimenta”, advierte el 

ingeniero civil mecánico 

y especialista en manejo 

de material y control de 

polvo, Efraín Bozo.

Una de las preocupaciones más 
apremiantes de la industria minera 
es el control de polvo, enemigo 
invisible que acecha las distintas 
etapas de la operación, impacta en el 
medio ambiente y pone en riesgo la 
salud del recurso humano. Y es que 
erradicar la silicosis, enfermedad 
pulmonar irreversible que hoy 
mantiene en alerta a países mineros 
como Australia, Brasil y Chile, se ha 
vuelto un desafío gravitante para la 
actividad.
Hace pocas semanas, la Seremi 
de Salud de Antofagasta, Jessica 
Bravo, llegó hasta María Elena con 
el fin de concientizar a la población 
respecto a los riesgos de la sílice, 
en una actividad organizada y 
materializada por la Mesa Regional 
del Plan Nacional de Erradicación de 
la Silicosis (Planesi), que integran 
organismos como la Mutual 
de Seguridad, ISL, IST, ACHS, 
Federación Minera Chile, Dirección 
del Trabajo y Seremi de Salud, 
programa implementado en 2017.  
En la instancia, Bravo planteó que 
la prevención de este mal, junto 
al cáncer y otras enfermedades 
pulmonares crónicas, tiene un 
componente de responsabilidad 
tanto de las empresas que generan 
el riesgo de exposición a sílice, como 
de los trabajadores/ras, en el centro 
de trabajo donde se deben aplicar 
las medidas de control e ingeniería 
de procesos que eviten la polución.

UNA ESTRATEGIA GLOBAL
En conversación con Revista Nueva 
Minería y Energía, el ingeniero civil 
mecánico y especialista en mane-
jo de material y control de polvo, 
Efraín Bozo, explica que hay que ha-
cer una distinción entre el polvo se-
dimentable, compuesto por partícu-
las grandes y pesadas que tienden 
a asentarse en las superficies y, por 
tanto, el riego y el uso de agentes 
aglutinantes ayudan a evitar su dis-
persión. Por otro lado, está el polvo 
no sedimentable, formado por par-
tículas más pequeñas y livianas que 
permanecen en suspensión durante 

largos períodos y que constituye el 
principal peligro para los trabajado-
res y el entorno: el MP10.
“En minería, cuando regamos 
los caminos, lo que estamos 
haciendo es preocuparnos del 
polvo sedimentable para que no se 
levante y no del MP10, porque no 
sedimenta”, advierte el profesional.
A juicio del experto, “Cuando abor-
damos el problema del MP10 en la 
planta lo hacemos de forma local. 
Por ejemplo, en una transferencia 
confinamos o aplicamos supresión y 
controlamos el polvo -con cierta efi-
ciencia o no- sin embargo, el MP10 
sigue presente y puede levantarse 
aguas abajo, lo que no es bienve-
nido en el proceso porque afecta la 
producción. Luego este material lle-
ga al relave y sigue contaminando”, 
asegura.
Y es que abatir las micropartículas 
en suspensión en amplias exten-
siones, no es fácil. El ingeniero re-
conoce que existen métodos muy 
eficientes -pero para el control loca-
lizado- y que no necesariamente so-
lucionan el problema aguas abajo. 
“El único sistema verdaderamente 
efectivo es la captación de polvo (a 
baja velocidad modificada) con eli-
minación”, sostiene.
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El polvo es hoy una de las principales amenazas para la minería. Sin un adecuado sistema 

la salud de los operadores e impacta negativamente en el desempeño de los equipos, 
afectando la productividad de la operación. 

ESP POLVO 62-66.indd   63 06-06-23   10:35



ESPECIAL TÉCNICO

64 JUNIO 2023

Pero ¿cómo materializar esta 
fórmula? El especialista es autor 
de un proyecto de innovación 
que propone eliminar el MP10 
local y globalmente por medio de 
la granulación. La iniciativa, que 
espera desarrollar de la mano de 
Castro Ingeniería, se trata de un 
proceso inverso a la conminución, 
que busca captar el material 
particulado, transformarlo en pellet 
y devolverlo posteriormente al 
sistema.
A través de él aumentaría la recu-
peración en la flotación al disminuir 
el ultrafino: MP15 (nominal para el 
cobre). Además, protege el medio 
ambiente y la salud al eliminar de-
finitivamente parte importante del 
MP10. Del mismo modo se disminu-
ye la sílice libre cristalizada conte-
nida en la fracción respirable MP5 
y, finalmente, evita la volatilidad de 
los polvos.

PERSPECTIVAS DEL MERCADO
Mientras la crisis hídrica ha obligado 
a las compañías a establecer 
estrategias de gestión del agua, 
los proveedores han hecho lo 
propio con un amplio portafolio de 
productos y servicios innovadores y 
que aportan a la sostenibilidad.
Miguel de Heeckeren, ingeniero de 
proyectos de Tecnagent Chile-SigSig 
S.A., comenta que “la compañía 
posee un enfoque hacia la sustenta-
bilidad y junto a DSI ofrecemos una 
solución integral y profesional a la 
mitigación de polvo. De manera cre-
ciente una serie de aplicaciones en 
la industria minera se han resuelto 
utilizando agua de mar como flui-
do para generar niebla seca, por lo 
que, modificando algunos compo-
nentes, los sistemas de generación 
de neblina seca de DSI están prepa-
rados para su uso, contribuyendo 
al medio ambiente y permitiendo el 

Mientras la crisis 
hídrica ha obligado 
a las compañías a 
establecer estrategias 
de gestión del agua, los 
proveedores han hecho 
lo propio con un amplio 
portafolio de productos 
y servicios innovadores 
y que aportan a la 
sostenibilidad.

Desde Vialcorp se encuentran en permanente búsqueda de nuevos productos, ya sea desarrollos propietarios como la emulsión 
asfáltica H14 -en la imagen- diseñada para rampas mineras, como también la distribución de marcas de prestigio mundial.
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ahorro de agua dulce en las opera-
ciones”, explica el profesional.
Respecto a nuevos desarrollos, 
Claudia Cataldo, gerente técnico 
de Vialcorp comenta que “estamos 
en permanente búsqueda de nue-
vos productos, ya sea desarrollos 
propietarios como nuestra emul-
sión asfáltica H14 diseñada para 
rampas mineras, como también la 
distribución de marcas de prestigio 
mundial. De hecho, ya se encuentra 
en marcha blanca nuestro primer 
módulo de aplicación inteligente, 
el cual, mediante una red móvil de 
sensores de polvo, determina de 
manera autónoma dónde, cómo 
y cuándo se debe aplicar el supre-
sor. Ello permitirá a los operadores 
de camiones de riego concentrarse 
sólo en la conducción, disminuyen-
do así riesgos de accidentes y gasto 
en agua. De esta forma, seguimos 
a la vanguardia en el desarrollo de 
tecnologías de supresión de polvo 
como referente para la industria 
mundial”, destaca.

Desde Vialcorp, Claudia 
Cataldo, gerente técnico, 
comenta que “estamos 
en permanente búsqueda 
de nuevos productos 
(…). De hecho, ya se 
encuentra en marcha 
blanca nuestro primer 
módulo de aplicación 
inteligente, el cual, 
mediante una red móvil 
de sensores de polvo, 
determina de manera 
autónoma dónde, cómo y 
cuándo se debe aplicar el 
supresor”.

Actualmente, la supresión de polvo 
conlleva el cuidado a la salud ocu-
pacional de los trabajadores como 
del medioambiente y, tan importan-
te como los anteriores, a la rentabi-
lidad operacional.
“Como parte de la economía cir-
cular, desarrollamos un produc-
to en base a polímeros orgáni-
cos con una biodegradabil idad 
del 100%, ahorrando un 98% 
de agua en el riego de caminos, 
con una eficiencia que supera 
el 99% la mitigación del MP10 
y disminuyendo un 95% el uso 
de camiones de riego al año”, 
afirma Óscar Ubil lo, director de 
nuevos negocios de PiedrasJun-
tas - Quimeco.
El ejecutivo reconoce que, “estas 
cifras se logran “gracias a la eficien-
cia y buen uso de este supresor de 
polvo en la gran minería, permitien-
do así disminuir fehacientemente la 
huella de carbono, un desafío que 
debemos cumplir a cabalidad como 
industria”.

La seremi de salud de Antofagasta, Jessica Bravo, plantea que la prevención de enfermedades asociadas a la exposición a la 
sílice, tiene un componente de responsabilidad tanto de las empresas, como de los trabajadores/ras, en los lugares donde se 
deben adoptar las medidas de control.
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La industria minera y energética es una de las más importantes 
en Chile y, a menudo, se caracteriza por tener una presencia 
masculina dominante en su fuerza laboral. La implementación de 
la norma puede ayudar a cambiar esta realidad y a fomentar un 
ambiente de trabajo más inclusivo y equitativo.

Algunas de las organizaciones del rubro, que ya están certificadas 
en la NCh 3262-2021 son Codelco, Minera el Abra y Sociedad 
Química y Minera de Chile S.A.(SQM) Estas empresas han reconocido 
la importancia de la igualdad de género y la conciliación de la 
vida laboral, familiar y personal, y han trabajado para implementar 
políticas y prácticas que promuevan estos valores. Implementando 
la Nch3262 se pueden seguir algunos pasos clave:

Compromiso de la Dirección y Conformación del Comité de Género: 
Es importante comenzar sensibilizando y capacitando a los líderes 
en la norma, para que sea comunicada desde la alta gerencia y 
directorio para todas las personas contratadas y subcontratadas, 
en las políticas y prácticas que se van a implementar, en esta etapa 
se identifican personas que puedan constituir al interior de la 
organización un Comité de Género o Comité de Buenas Prácticas 
Laborales con Equidad de Género, que es el encargado de llevar 
adelante el trabajo del Sistema de Gestión.

Diagnóstico organizacional con perspectiva de género: Es vital que 
las empresas evalúen su situación actual en términos de igualdad 
de género y conciliación de la vida laboral, familiar y personal. 
Detectando las brechas de género al interior de la organización 
en la Gestión de Personas, Infraestructura y Ambiente de Trabajo.

Diseño e implementación del Plan de Trabajo: Esto incluye 
programas de capacitación que se ajustarán en la medida de las 
brechas detectadas y profundizar en áreas que necesitamos validar 
valores y comportamientos que se alineen con la norma y el plan 
estratégico de la compañía. Buscando el desarrollo en igualdad 
de género, capacitación en habilidades de liderazgo inclusivo y 
capacitación en prácticas de conciliación de la vida laboral, familiar 
y personal. Integrando políticas de licencia parental, flexibilidad 
en horarios de trabajo, programas de capacitación y desarrollo, 
prácticas de reclutamiento y selección inclusivas.

Evaluación y certificación: Se requiere revisar si la empresa cuenta 
con las políticas, procedimientos, canales de denuncia, formularios 
que demuestren la eficacia del sistema y su aplicación real en la 
empresa. Para esto se realiza una auditoría interna y levantamiento 
mediante una encuesta adaptada a la empresa, antes de que 
comience el período de certificación.

directora ejecutiva de Reactive Consultores. 

La implementación 

de la NCh 3262-2021 

Sistema de Gestión en 

Igualdad de Género 

y Conciliación (Sigic), 

puede tener un 

en la promoción de la 

igualdad de género y 

en la mejora de la 

personas trabajadoras.

Por Ingrid Soto, 

IMPLEMENTANDO LA IGUALDAD 
DE GÉNERO EN MINERÍA
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Condumex, con más de 65 años de experiencia en la producción de cables 
de energía y telecomunicaciones y con participación en proyectos con alta 
especificación técnica, desde 2015 ha desarrollado la tecnología Minled de 
cables auto iluminados para la minería, innovación que será un referente en la 
seguridad y estándares de la industria a nivel mundial. 
Los cables minimizan los tiempos de inactividad de las palas y costos 
relacionados, como, por ejemplo: la pérdida de tonelaje, gastos de 
reposición de cables y materiales para la reparación, entre otros. 
Esta tecnología actualmente está operando en México, Perú y Chile, 
en las minas más importantes del mundo, como son Escondida y 
Spence de BHP; Codelco; Southern Copper Corporation (Perú) de 
Grupo México; MMG Las Bambas; Chinalco; Antofagasta Minerals; 
AngloAmerican y minera Frisco.

Gracias al aporte de sus socios, la Asociación de Ingenieros 
Metalúrgicos y profesionales afines (IMetChile), seleccionó 
a 10 estudiantes de la Universidad de Concepción (UdeC), 
Universidad de Santiago de Chile (Usach), Universidad 
Católica del Norte (UCN), Universidad Andrés Bello 
(UNAB), Pontificia Universidad Católica de Valparaíso 
(Pucv) y la Universidad de Atacama (UDA), de entre más 
de 170 postulantes, para entregarles una beca de un 
millón de pesos a cada uno.
“Recorrimos todas las universidades del país que dan la 
carrera de Ingeniería Civil Metalúrgica. La elección fue 
difícil porque se veían aspectos económicos, sociales y 
también el comportamiento del alumno, más que las 
notas propiamente tal. No fue fácil la selección, pero 
siempre hay que clasificar de alguna forma”, comentó la 
presidenta de IMetChile, Roxana Uribe.

CABLES AUTO ILUMINADOS PARA LA MINERÍA

IMETCHILE ENTREGÓ 
BECAS A ESTUDIANTES 

El 8 de mayo pasado se efectuó una exitosa feria de 
seguridad en Codelco, División El Teniente, instancia que 
permitió exponer las últimas tecnologías y soluciones 
en seguridad industrial, cuyo fin busca promover una 
cultura de seguridad en el lugar de trabajo, reduciendo 
los riesgos asociados a la actividad industrial. 
Ferrostaal y empresas colaboradoras mostraron sus 
principales productos y servicios en operación y 
potenciales desarrollos para proyectos futuros. Bajo 
el lema “juntos podemos construir un futuro más 
seguro”, se celebró la iniciativa entre los asistentes.

FERIA DE SEGURIDAD EN EL TENIENTE

ción de cables 
ectos con alta

gía Minled de 
ferente en la 

y costos
stos de 

Chile, 
da y 
de
s;

INDUSTRIA 70-72.indd   70 06-06-23   10:35



71JUNIO 2023

En una nueva jornada de Desayunos 
de Proyectos, organizado por 
la Asociación de Proveedores 
Industriales de la Minería (APRIMIN), 
Anglo American tuvo la oportunidad 
de presentar su proyecto “Los 
Bronces Integrado”.
Juan Somavía, gerente de Asuntos 

Externos y Relaciones Gubernamentales en Cobre Chile, inició 
la presentación con una introducción del propósito de Anglo 
American como compañía y los lineamientos estratégicos que han 
definido para poder abordar sus proyectos en los próximos 10 años. 
Según lo señalado, la compañía busca facilitar la continuidad de 
Los Bronces y El Soldado, solucionar pasivos ambientales y combatir 
el cambio climático a través de una nueva forma de hacer minería.

Para dar cumplimiento a la ley 
de Responsabilidad Extendida del 
Productor (REP), minera El Abra, filial 
de Freeport-McMoRan y Bridgestone, 
darán inicio al proceso de reciclaje 
de los neumáticos adquiridos por 
la minera durante el año pasado, 

lo que permitirá obtener tres tipos de subproductos: acero, 
aceite, negro de humo y gas que sirven para ser utilizados en 
diversos procesos productivos.
El procedimiento de conversión se realizará en la planta de la 
empresa Kal Tire en Antofagasta, bajo el proceso de pirólisis, 
método que degrada el caucho a través de un procedimiento 
térmico. En 2023 Bridgestone comenzará reciclando 25 
unidades de neumáticos de El Abra, que corresponden al 
25% de lo suministrado el 2022, cumpliendo así con la meta 
impuesta por la Ley REP en su primer año de vigencia. 

ANGLO AMERICAN PRESENTÓ LOS BRONCES 
INTEGRADO EN DESAYUNO DE APRIMIN 

EL ABRA INICIA RECICLAJE 
DE NEUMÁTICOS MINEROS 

Como parte de la internacionalización 
de la empresa, Aconcagua Factoring 
anunció la apertura de su nueva oficina 
en Arequipa, Perú, la que estará a cargo 
de Carlos Quintana, country manager y 
Jhoan Paiva, ejecutiva comercial.
“Para nosotros es una gran oportunidad 

de expandir nuestra compañía, ya que Perú tiene un gran 
potencial. Nuestro objetivo es ayudar al desarrollo económico 
de pequeñas y medianas empresas a través del servicio de 
Factoring, mejorando sus flujos de caja y dando liquidez 
inmediata”, señaló el country manager.

ACONCAGUA FACTORING INAUGURA 
SUCURSAL EN AREQUIPA

NOMBRAMIENTOS

La estatal designó como 
la primera gerenta gene-
ral de una división a Clau-
dia Cabrera Correa, quien 
asumió a partir del 1 de 
junio el máximo cargo de 
Gabriela Mistral. La nueva 
ejecutiva es ingeniera civil 
Química de la Universi-

dad de Concepción, diplomada en Gestión y 
Master of Business Administration en Gestión 
Minera de la Universidad de Chile. Inició su ca-
rrera profesional hace 24 años en la División 
Chuquicamata donde ascendió hasta ocupar el 
cargo de jefe de una unidad de la Superinten-
dencia de Ingeniería de Procesos. En 2018 dejó 
la Dirección de Procesos Concentración e Hi-
dro, su último cargo en Codelco, para emigrar 
a Minera Escondida de BHP-Billiton. Luego, en 
2021, se convirtió en la gerenta corporativa de 
Riesgo de Seguridad en Antofagasta Minerals.

Mediante un hecho esen-
cial, CAP informó a la Co-
misión para el Mercado 
Financiero (CMF) que Juan 
Enrique Rassmuss Raier 
fue elegido, por unanimi-
dad, como presidente de 
la compañía. Estudió Inge-
niería Civil Industrial en la 

-
tólica de Chile y cuenta con una extensa trayecto-
ria en las industrias minera, industrial y energía. Su 
foco estará centrado en dar continuidad a la im-
plementación de la estrategia sostenible del grupo 
y profundizar una mirada innovadora en el ámbito 
de la contribución de las empresas a la sociedad.
El nuevo presidente de CAP se integró en 2009 al 
directorio de Invercap S.A., en diciembre de 2018 
al directorio de CAP y en noviembre de 2019 al di-

CODELCO

CAP

La empresa KSB Chile in-
formó que Patricio Araya 
Castro, quien se desem-
peñaba como gerente de 
Minería, fue promovido a 
partir del 01 de enero del 
2023 como director de 
Minería de América del 
Sur, reportando directa-

mente al presidente de la Región. Patricio Araya 
es Ingeniero Civil/Mecánico de la Universidad 
de Santiago, además de contar con el título de 
Slurry Champion, otorgado el año 2015 por la 
GIW Academy en Estados Unidos. 

KSB CHILE
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Las salmueras son soluciones acuosas 
de sales minerales que, en conjunto 
con la costra salina forman los salares. 
En Chile existen del orden de 60 salares 
distribuidos entre la región de Arica y 
Parinacota, y la región de Atacama. 
Para conocer estos y otros aspectos 
de esta temática, la Comisión Minera desarrollará el curso online: 
“Reportabilidad de Recursos y Reservas Minerales en Salmueras”, 
el 31 de julio y el 1 de agosto próximo. 
En el curso se revisarán los conceptos hidrogeológicos y definiciones 
de parámetros hidráulicos relacionados con la caracterización de 
las salmueras, así como los protocolos de exploración y los modelos 
hidrogeológicos y numéricos para la estimación de recursos y 
reservas de los productos que contienen.

Recientemente, HD Hyundai Infra-
core Chile S.A. (HDIC), realizó un 
evento para dar a conocer la nue-
va marca de equipos Develon, que 
reemplaza a Doosan y que apunta 
a ofrecer un nivel tecnológico de 
mayor desarrollo en el mercado, a 
precios competitivos.
El lanzamiento contó con la pre-
sencia de clientes del rubro minero y de construcción, quienes 
pudieron ver la amplia gama de maquinaria y aditamentos, 
entre los que destacan las excavadoras sobre orugas de 25, 
30 y 36 toneladas, excavadoras neumáticas de 14 y 21 tone-
ladas, maquinaria compacta como miniexcavadoras de 2,7 a 
3,5 toneladas, además de las nuevas retroexcavadoras de HD 
Hyundai Infracore modelo DB100.

DICTAN CURSO DE REPORTABILIDAD 
DE RECURSOS Y RESERVAS MINERALES 
EN SALMUERAS

HD HYUNDAI INFRACORE CHILE ADELANTA 
LO QUE VIENE CON DEVELON

Generar valor en un proyecto minero puede ser un gran desafío 
dada la exigencia y competitividad del mercado. En esa línea, 
VialCorp entrega servicios de supresión de polvo en caminos 
no pavimentados, mantenimiento integral de vías, medición y 
seguimiento de material particulado en suspensión, según el 
requerimiento específico de cada faena, cumpliendo los KPI 
imperantes de eficiencia y seguridad.
Los resultados obtenidos además potencian la optimización 
de recursos hídricos, menor consumo de combustible y menor 
recambio de neumáticos, lo que se traduce en una huella de 
carbono disminuida respecto de la situación original. Economía 
circular, eficiencia, innovación, medio ambiente, son conceptos 
que forman la base de cada propuesta elaborada por VialCorp, 
para dar soluciones óptimas a cada uno de sus clientes. 

CONTROL DE POLVO Y ECONOMÍA 
CIRCULAR PARA LA INDUSTRIA

NOMBRAMIENTOS

A partir del 6 de febrero 
de 2023, Daniel Ponce 
Rojas, Ingeniero Civil Me-
cánico de la Universidad 
de Chile, con más de 28 
años de experiencia en el 
rubro de bombas a nivel 
nacional e internacional, 
además de contar con 

una destacada carrera que avala su trayectoria, 
asumió como gerente de Minería de KSB Chile, 
en reemplazo de Patricio Araya Castro, quien 
asumió nuevas funciones al interior de la com-
pañía. 

Alejandra Ávila Núñez, 
Geóloga de la Univer-
sidad de Chile, asumió 
como nueva subdirecto-
ra Nacional de Geología 
de Sernageomin. Con 
más de 30 años de tra-
yectoria profesional en el 
mundo público y priva-
do, Alejandra es experta 

en gestión de temáticas relacionadas con el 
Desarrollo Sustentable, Sistemas de Gestión 
ISO 14.001 y Permisos Sectoriales. También es 
miembro activa del CGCH (Colegio de Geólo-
gos de Chile), de la SGCH (Sociedad Geológica 
de Chile), del WIM (Women in Mining) y de la 
Redmad (Red de Mujeres de Alta Dirección), y 
Diplomada en Gestión Ambiental, y candidata 
a Magister en Derecho Ambiental de la Univer-
sidad de Chile.

KSB CHILE

SERNAGEOMIN 

Luego de haber alcanzado 
importantes logros como 
gerente general de minera 
Antucoya en los últimos 
seis años, Leonardo 
González vuelve a ocupar 
el cargo de gerente 
general de minera 
Zaldívar, compañía en la 

que desempeñó parte importante de su carrera 
minera. Precisamente su conocimiento acerca de 
esta faena es uno de los principales argumentos 
para su llegada, experiencia que pondrá a 
disposición de la visión de largo plazo que tiene 
Antofagasta Minerals. González es ingeniero 
civil en minas de la Universidad de Atacama y 
MBA de la Universidad de Chile y del School of 
Business de Tulane University, en Estados Unidos.

ZALDÍVAR
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Fotos: Jael Fuentes

Durante cuatro días, el centro de la minería mundial se dio cita en 
Expomin 2023. El evento contó con la presencia de las máximas 
autoridades del país, altos ejecutivos de compañías mineras, 1.270 
expositores, y puso en el debate los desafíos de la minería en Chile 
y el mundo.
En esta segunda parte, mostramos algunos de los stands de los 
proveedores mineros presentes en la feria.

EXPOMIN, EPICENTRO DE LA MINERÍA MUNDIAL 
EN SU EDICIÓN 2023
(Parte 2)

Revista Nueva minería y Energía

Marval

Migtra

Procemax SpA

Mincon

McLanahan

Milwaukee

Minetrust

Minesence
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Pulso Salud Chile

Sande

Serviall

TotalEnergies

SNP

Sany

SKF

Soltex

Raico

Socomaq
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Vialcorp

WEG

Ventec

Weir

ValmetTusan
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1: El Presidente de la 
República, Gabriel 
Boric, junto a la ministra 
de Minería, Marcela 
Hernando y Amparo 
Cornejo de Teck. 

2: Buldócer PR 776 de 
Liebherr, a través de su 
distribuidor Raico.  

3: Stand de Minera 
Candelaria. 

4: Charla en Congreso 
Internacional. 

5: René Muga, VP Asuntos 
Corporativos BHP, en 
Networking Club de la 
Minería de Aprimin.

6: Vista general de la feria. 

7: Ministra Hernando y 
Amparo Cornejo en 
stand de Epiroc en área 
exterior. 

Fotos: FISA

EXPOMIN ABORDÓ LOS GRANDES 
DESAFÍOS DE LA INDUSTRIA

3

1

5

7

4

6

2

La feria minera desarrolla-
da en Chile el pasado mes 
de abril, contó con la par-
ticipación de autoridades, 
ejecutivos de grandes com-
pañías mineras y especia-
listas que participaron en 
el Congreso Internacional, 
donde se discutieron las 
grandes temáticas que la 
industria deberá enfrentar 
los próximos años. Suma-
do a ello, la innovación y 
el lanzamiento de tecno-
logías y equipos también 
marcaron la pauta en el 
evento internacional. 
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IMÁGENES

1 2

1: Johanna Kotkajärvi, Embajadora de Finlandia  
en Chile y Pekka Vauramo, CEO de Metso.

2: Dominique Viera, Eduardo Nilo, Marcos Lima  
y Jorge Sougarret 

3: Felipe Viguera, Robert Mayne-Nicholls,  
Eduardo Nilo y Leonardo Osorio

4: Juan Carlos Guajardo y René Aguilar

5: Francisco José Lozano, Macarena Vallejo,   
Romina Altamirano y Lilian Denham

CEO DE METSO LIDERA EVENTO 
SOBRE SOSTENIBILIDAD EN CHILE

Fotos: Metso

En su reciente visita a Chile el CEO de Metso, Pekka Vauramo, tuvo entre sus actividades encabezar junto a la Embajadora 
de Finlandia en Chile, Johanna Kotkajärvi, el evento carbono neutral ”The Power of the Elements”, el cual congregó a 
más de 80 clientes y stakeholders destacados de la minería chilena. Allí se analizó cómo la actividad minera puede adoptar 
elementos de la minería circular, aplicándolos a procesos como el reciclaje de revestimientos fuera de uso.

3 54

1 2

1: Douglas Aitken, Jacques Wiertz,  
José Miguel Berguño, Isabelle Demers,  
Mimy Mackenzie, Juan Palma, Luis Cisterna  
y Rodrigo Reyes

2: Douglas Aitken, Marcela Bocchetto,  
Alejandra Vial y Andrea Rudnick

3: Nicole Porcile, Jacques Wiertz  
y Angélica Cabrera

4: Jaime Henríquez, Raúl Víctor,  
Isabelle Demers y Gonzalo Muñoz

5: Carlos Barahona, Sofía Mordojovich,  
Mimy Mackenzie y José Luis Berguño

SUSTAINABLE MINING 2023 ANALIZÓ LOS 
DESAFÍOS PRESENTES Y FUTUROS DE LA MINERÍA

Fotos: Gecamin

Exitoso fue el cierre del 8° Congreso Internacional de Medio Ambiente y Responsabilidad Social en Minería -Sustainable 
Mining 2023-, que contó con la presencia de 370 participantes siendo más de 120 las compañías mineras nacionales e 
internacionales. La organización de esta instancia estuvo a cargo de la Universidad de Antofagasta; el Centro de Minería 
de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, el UQAT de la Universidad de Quebec (Canadá), el SMI-ICE-Chile de la 
University of Queensland (Australia) y Gecamin.

3 54
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SEPTIEMBRE 2023

WATER CONGRESS 2023
Fecha : 6 al 8 de septiembre
Lugar : Sheraton Santiago Hotel 
  and Convention Center
Organiza : Gecamin
Contacto : 
water.congress@gecamin.com
Web : 
www.gecamin.com/water.congress

V CONGRESO Y FERIA DE 
CORREAS TRANSPORTADORAS
Fecha : 7 al 8 de septiembre
Lugar : Sheraton Miramar Hotel & 
  Convention Center, 
  Viña del Mar
Organiza : Mentoris
Contacto : mcortes@mentoris.cl
Web : www.mentoris.cl  

CONGRESO DE INTEGRIDAD DE 
DUCTOS FLUENT PIPE 2023
Fecha : 7 al 8 de septiembre
Lugar : Hotel Enjoy, Viña del Mar
Organiza : Adtrium
Contacto : av@adtrium.cl
Web : www.adtrium.cl

PERUMIN 2023
Fecha : 25 al 29 de septiembre
Lugar : Centro de Convenciones 
  Cerro Juli, Arequipa, Perú
Organiza : Instituto de Ingenieros 
  de Minas del Perú
Contacto : perumin@iimp.org.pe 
Web : www.perumin.com

OCTUBRE 2023

PROCEMIN-GEOMET 2023
Fecha : 4 al 6 de octubre
Lugar : Sheraton Santiago Hotel 
  and Convention Center
Organiza : Gecamin
Contacto :procemin.geomet@geca-
min.com
Web : 
www.gecamin.com/procemin.geomet

NOVIEMBRE 2023

HYDROPROCESS 2023
Fecha:7 al 9 de noviembre
Lugar : Sheraton Santiago Hotel 
and Convention Center
Organiza : Gecamin
Contacto : 
hydroprocess@gecamin.com
Web : 
www.gecamin.com/hydroprocess
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JUNIO 2023

HYVOLUTION CHILE
Fecha : 28 al 30 de junio
Lugar : Convention & Event Center
Organiza : FISA y H2 Chile
Contacto : info@fisa.cl
Web : www.hyvolution.cl

JULIO 2023

IV CONGRESO Y FERIA 
DE INTEGRIDAD Y CORROSIÓN 
Fecha : 6 al 7 de julio 
Lugar : Sheraton Miramar Hotel & 
  Convention Center, 
  Viña del Mar
Organiza : Mentoris
Contacto : mcortes@mentoris.cl
Web : www.mentoris.cl  

EXPOMINAS ECUADOR 2023
Fecha : 12 al 14 de julio
Lugar : Centro de Convenciones 
  Metropolitano, Quito, 
  Ecuador
Organiza : HJ Becdachferias
Contacto : –
Web : www.hjbecdachferias.com

GEOMIN-MINEPLANNING 2023
Fecha : 12 al 14 de julio
Lugar : Sheraton Santiago Hotel 
  and Convention Center
Organiza : Gecamin
Contacto : 
geomin.mineplanning@gecamin.com
Web : 
www.gecamin.com/geomin.mineplanning

AGOSTO 2023

MINERÍA DIGITAL 2023
Fecha : 9 al 11 de agosto
Lugar : Sheraton Santiago Hotel 
  and Convention Center
Organiza : Gecamin
Contacto : 
mineria.digital@gecamin.com
Web : 
www.gecamin.com/mineria.digital

V CONGRESO COPPERCLOR
Fecha : 25 al 26 de agosto
Lugar : Hotel Wyndham Santiago 
  Pettra La Dehesa
Organiza : Árbol Minero
Contacto : 
isabel.espinosa@arbolminero.cl
Web : www.arbolminero.cl
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